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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 15 марта по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, без существенных 

осадков. Утром местами туман. Температура воздуха по республике 
10–15 градусов тепла, во Владикавказе – 13–15 градусов тепла. По данным 

ФГБУ «Северо-Кавказская ВС», – в горах лавиноопасно.
75.19 80.52-0,27 -0,09

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ОПЯТЬ НА ЗАМКЕ. Движение по Военно-
Грузинской дороге закрыли для всех видов 
транспорта. «В связи с ухудшением погодных 
условий на территории Грузии, невозможностью 
обеспечения безопасного проезда автотран-
спортных средств, а также с учетом рекомен-
даций пограничной полиции Грузии запрещено 
движение для всех видов автотранспортных 
средств на участке «город Владикавказ – на-
селенный пункт Ларс» в направлении на выезд 
из Российской Федерации до особого распоря-
жения», – сообщили в ГУ МЧС России по РСО–А.

♦ ТЕПЕРЬ – В ЯКУТИИ. Сборные Северной 
Осетии и Якутии сразятся в рамках второго 
межрегионального матчевого чемпионата по 
профмастерству. Соревнования пройдут в 
Якутии. Они являются частью образовательного 
процесса «От А до Я», главная цель которого – 
обмен опытом между студентами и педагогами 
двух республик. За победу в 9 компетенциях 
будут бороться 20 конкурсантов. Это представи-
тели республиканских техникумов и колледжей. 

♦ НАШИ – ЛУЧШИЕ! Сармат Кусаев и Роман 
Попандопуло стали абсолютными чемпионами 
Всероссийского мастерского турнира по пауэр-
лифтингу. Спортсмены проявили себя в кате-
гории «Строгий подъем на бицепс». Тренирует 
ребят чемпион России по бодибилдингу Алена 
Плиева. Благодаря победе Сармат и Роман 
стали кандидатами в мастера спорта. В сорев-
нованиях, которые проходили в Ставрополе, 
приняли участие более 150 человек.

♦ БОЛЬШИЕ ГАСТРОЛИ. В Северо-Осетин-
ском государственном академическом театре 
им. В. Тхапсаева и Академическом русском 
театре им. Е. Вахтангова идет продажа би-
летов на спектакли Московского театра им. 
Е. Вахтангова. Гастроли пройдут с 3 по 8 мая. У 
зрителей будет возможность увидеть несколько 
постановок разных жанров. Стоимость билетов 
– от 700 до 4800 рублей. Кроме того, действует 
«Пушкинская карта».

Пульс республикиПульс республики

Творческая 
мастерская «СО» 
представляет…

Аланы: 
связующая нить

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход 6:12
заход 18:06

долгота дня 11:54

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ

В какой сфере нарушаются 
ваши права как потребителя?

Тамара БУЧУКУРИ, Г. Владикавказ:
– Общественный транспорт в нашем 

городе – притча во языцех. Больше обе-
щаний, чем результатов. Если говорить 
о нарушении прав потребителей, то на 
транспорте оно везде. Прежде всего это 
неопрятные салоны маршрутных такси. 
Пассажир платит деньги и имеет право 
требовать уважительного отношения 
к себе. Второе: приходится нередко 
ездить стоя в неприспособленном для 
этого салоне. Мест нет, но ехать надо. 
И альтернативы нет. Поэтому за свои 
же деньги соглашаешься на все, лишь 
бы успеть на работу. И, конечно, несо-
блюдение графика. Вообще, пассажир 
оказывается в роли просящего, а долж-
но быть наоборот. Он платит за услугу, 
но порой это выглядит так, словно ему 
оказывают милость.

Чермен ДЗАМПАЕВ, г. Владикавказ: 
– В последнее время стали серьезно 

раздражать звонки от спамеров. Все 
время удивляюсь, откуда у них мой но-
мер?! Стал разбираться, искать ответы 
на свои вопросы в Интернете. Конечно, 
способов получить телефонный номер 
десятки, если не больше. К самым по-
пулярным можно отнести следующие: 
телефон может запрашивать сайт для 
регистрации, создания комментария 
или других действий пользователя. 
Таким образом владелец номера сам 

предоставляет мошенникам нужную 
информацию. Данные берутся с сайтов 
объявлений. И тут уже ничего никому 
не предъявить, хотя, конечно, на мой 
взгляд, как бы то ни было, мошенники 
нарушают наши права, досаждая сво-
ими звонками и пытаясь «развести» на 
деньги и «рассекретить» данные бан-
ковской карты.

Анна БОРОДАЙ, швея:
– Одно из новых правил для торговых 

точек гласит: при реализации товара, 
стоимость которого зависит от веса, 
продавец обязан разместить в доступ-
ном потребителю месте весы, которые 
находятся в исправном состоянии. Но 
часто ли я могу при покупке продоволь-
ственных товаров – фруктов, овощей, 
мяса, круп и других – найти такие весы, на 
которых можно проверить, не обвесили 
ли тебя? Ведь часто электронные весы 
продавца установлены так, что цифры на 
них не видны покупателю. Да и на старых 
весах возможен обвес.

Кроме того, в магазинах самообслужи-
вания часто не устанавливают ценники 
на товары. И их стоимость при покупке 
оказывается, как правило, завышенной.

Ирина БУТАЕВА, служащая, г. Алагир: 
–  Недавно в галантерейном отделе 

одного из магазинов в моем родном го-
роде я увидела объявление: «Купленный 
товар обмену и возврату не подлежит». 

На мой взгляд, это яркий пример нару-
шения потребительских прав. Подобные 
предупреждения я видела и ранее, но 
не задавалась вопросом: а почему, соб-
ственно, не подлежит, если, например, 
в нем обнаружен брак? Но кому хочется 
дискутировать на эту тему с продавцом 
или владельцем магазина! Еще один при-
мер связан с так называемым хионизмом. 
Купила в магазине пачку масла, а дома 
обнаружила, что грани брикета заплес-
невели. Но как отнести его обратно, 
если магазин принадлежит моей давно 
и хорошо знакомой? Ведь обидится, и 
отношения расстроятся. А  145 рублей 
того не стоят. И таких примеров, к со-
жалению, очень много.

Тамара КОЧИЕВА, пенсионерка:
− Я не замечала, чтобы в сфере раз-

влечений и досуга у нас в республике 
нарушались права потребителей. К 
театрам и музеям у меня нет претен-
зий. Внуки мои – школьники, бесплатно 
посещают спектакли и выставки. А что 
касается отдыха в горах, то хотелось 
бы, чтобы предприниматели делали 
скидки на проживание льготникам: 
инвалидам, ветеранам войны и труда, 
детям, не достигшим 18 лет. А то уста-
навливают такие высоченные цены, что 
даже оторопь берет! Немногие у нас в 
республике могут позволить себе такой 
дорогой отдых. 

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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ПОДПИСКА-2023
ÎÑÒÀÂÀÉÒÅÑÜ Ñ ÍÀÌÈ!

Уважаемые читатели «СО»!
В период с 6 февраля по 31 марта в респу-

блике проводится досрочная подписка на 2-е 
полугодие 2023 года. Подписная цена на газету 
«Северная Осетия» на период проведения 
досрочной подписной кампании остается на 
уровне цен 1-го полугодия 2023 года.

С 1 апреля, в основную подписную кампа-
нию 2-го полугодия 2023 года, подписная цена 
на газету станет выше из-за увеличения коли-
чества выходов во втором полугодии.

Воспользуйтесь предоставленной возможно-
стью и уже сейчас оформите подписку на «СО» 
на 2-е полугодие!

ДАТА Сегодня отмечается Всемирный день 
защиты прав потребителей

ПОД ЗАЩИТОЙ
Думается, нет нужды говорить о том, 
какое значение имеет для каждого 
из нас право на качественные 
товары и услуги. Их наличие – это 
не просто наш комфорт, но и залог 
безопасности, и даже выживания! 
Государство стоит на страже наших 
прав, а его уполномоченным 
органом является Федеральная 
служба – Роспотребнадзор. О работе 
республиканского Управления РПН 
рассказывает начальник отдела по 
защите прав потребителей Диана ТОКАЗОВА.

Подготовил 
Всеволод РЯЗАНОВ

В прошлом году сотрудники нашего 
Управления рассмотрели более 45 пись-
менных обращений граждан, органов го-
сударственной власти и общественных 
объединений с признаками нарушений прав 
потребителей. Основную их часть прислали 
граждане, а по сферам хозяйствования 
нарушения распределились следующим 
образом.

На первом месте идет сфера оказания 
различных видов услуг – 293, торговля – 160, 
ЖКХ – 72, транспорт – 36, деятельность 
на финансовом рынке – 28, общественное 
питание – 20, медицина – 18, бытовое обслу-

живание, связь, туризм, гостиницы – от 14 и 
до 8, прочие – 71.

– По всем обращениям даны разъяснения, 
по 13 обращениям проведены проверки. 
Наиболее характерными нарушениями 
были: непредоставление информации об ор-
ганизации, оказывающей услуги; отсутствие 
достоверных сведений об изготовителях и 
свойствах товаров; нарушение требований 
техрегламентов; отсутствие документов 
о качестве и безопасности товаров; несо-
блюдение запретов на продажу алкоголя и 
табака; отказы в возврате некачественных 
товаров и средств за некачественные ус-
луги; навязывание условий, ущемляющих 
права потребителей и прямой их обман.

(Окончание на 3-й стр.)

РАБОЧИЙ ВИЗИТ Борис Джанаев посетил Владикавказское художественное училище

СОЗДАТЬ КОМФОРТНУЮ 
ТВОРЧЕСКУЮ АТМОСФЕРУ

Председатель Правительства РСО–А Борис ДЖАНАЕВ с рабочим визитом 
посетил Владикавказское художественное училище. В сопровождении 
директора учебного заведения Аслана ХЕТАГУРОВА премьер-министр 
осмотрел классы, творческие мастерские и пообщался со студентами. 

В рамках реализации респу-
бликанской государственной 
программы «Развитие культуры 
РСО–А на 2014–2024 годы» на 
территории училища капитально 
отремонтировали двухэтажный 
корпус мастерских отделения 

декоративно-прикладного ис-
кусства. Сегодня там проводят-
ся занятия для ребят, которые 
готовятся к поступлению в учи-
лище. Также оснастили новым 
оборудованием котельную. На 
восстановление помещений и 

коммунального блока из регио-
нального бюджета было выде-
лено 9 млн рублей. Кроме того, 
для студентов построен новый 
спортивный зал.

Как отметил директор художе-
ственного училища, в настоящее 

время в реконструкции остро 
нуждается головной корпус 
учебного учреждения. Здание 
построено в 1914 году и является 
объектом культурного наследия. 
Также, по его словам, необходи-
мо построить отдельный корпус, 
который будет включать в себя 
общежитие, мастерские и бу-
фет. Борис Джанаев осмотрел 
площадку, предусмотренную для 
нового здания. Она расположена 
на территории училища.

В настоящее время в учебном 
заведении обучаются 167 студен-
тов из разных районов Северной 
Осетии, а также из соседних реги-
онов. Из них порядка 50 человек 
испытывают неудобства из-за 
отсутствия общежития.

Студенты показали председа-
телю правительства свои работы 
и поделились планами на буду-
щее. Борис Джанаев похвалил 
ребят и отметил необходимость 
создания для них комфортных 
условий. 

– Училищу в этом году испол-
няется 50 лет. Число желающих 
здесь учиться ежегодно рас-
тет, что, конечно, очень радует. 
Глава республики Сергей Ива-
нович Меняйло поручил про-
работать вопрос реконструкции 
исторического здания. Поэтому 
все заинтересованные стороны 
должны ответственно подойти 
к работе. В настоящее время 
необходимо полностью обсле-
довать здание училища, после 
чего приступить к разработке 
проектно-сметной документации. 
Следующий этап – определение 
источников финансирования. 
Наша ключевая задача – создать 
комфортную, современную и 
творческую атмосферу для сту-
дентов и педагогов, – подчеркнул 
Борис Джанаев.

Напомним, Владикавказское 
художественное училище было 
основано в 1973 году. Его созда-
ние было обусловлено потребно-
стями региона в профессиональ-
ных кадрах в области дизайна, 
декоративно-прикладного ис-
кусства и преподавания изобра-
зительного искусства в детских 
художественных школах.

Главная цель создания учили-
ща – сохранение и развитие ху-
дожественных традиций Осетии. 
Ежегодно учреждение  выпуска-
ет специалистов по трем направ-
лениям: «Живопись», «Дизайн», 
«Декоративно-прикладное ис-
кусство и народные промыслы». 
Выпускники поступают в высшие 
учебные заведения Москвы и 
Санкт-Петербурга, а также вузы 
республики.

ВСТРЕЧА 
Итоги работы 
и приоритетные 
проекты

Â òåñíîì 
ïàðòíåðñòâå
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО провел рабочую 
встречу с управляющим 
Отделением Банка России 
– Национальным банком 
по Северной Осетии 
Ириной ДЗИОВОЙ. 
Стороны обсудили 
основные итоги работы 
регионального отделения 
в минувшем году, а также 
приоритетные проекты на 
текущий год.

– Развитие доступности финансо-
вых услуг, увеличение доли безна-
личных платежей, повышение уров-
ня финансовой грамотности среди 
жителей региона, выявление недо-
бросовестных практик и нелегаль-
ных участников финансового рынка 
– вот далеко не полный перечень 
проектов, которыми мы планируем 
заниматься в тесном партнерстве 
с органами исполнительной власти 
и местного самоуправления респу-
блики, – подчеркнула Ирина Дзиова.

По ее словам, в настоящее время 
совместно с Министерством экономи-
ческого развития РСО–А разрабаты-
вается план мероприятий по повыше-
нию доступности финансовых услуг 
и увеличению доли безналичных 
платежей на территории республики.

– Мы считаем необходимым сде-
лать акцент на внедрение способов 
безналичной оплаты наряду с на-
личной на основных туристических 
объектах и планируем совместно 
с Комитетом по туризму, другими 
заинтересованными ведомствами, 
органами местного самоуправления 
внедрять безналичный туризм, – со-
общила Ирина Дзиова.

Она также добавила, что безна-
личная оплата необходима не только 
для удобства гостей и жителей респу-
блики, но и способствует увеличению 
налогооблагаемой базы и как след-
ствие – доходной части бюджета.

Сергей Меняйло поддержал пред-
ложение и заявил о готовности ока-
зать максимальную помощь в этом 
вопросе.

(Окончание на 2-й стр.)



В ТЕСНОМ 
ПАРТНЕРСТВЕ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– Идея действительно хорошая, наши гости должны чув-

ствовать себя комфортно. Нужно добиться того, чтобы на 
протяжении всего пути следования и размещения туристов 
во всех сервисных и торговых точках, расположенных на ос-
новных туристических маршрутах, у людей была возможность 
расплатиться безналичным способом наряду с использова-
нием наличных, – отметил Сергей Меняйло.

Еще одно направление деятельности Нацбанка по региону, 
реализуемое в партнерстве с республиканскими министер-
ствами и ведомствами: повышение финансовой грамотно-
сти. Ирина Дзиова рассказала, что в этом году продолжится 
работа по повышению финансовой грамотности жителей 
республики различных возрастов. Особое внимание будет 
уделено финансовому просвещению жителей сельской мест-
ности, малонаселенных и труднодоступных районов, а также 
проведению очных мероприятий для людей пенсионного 

возраста на площадках комплексных центров социального 
обслуживания населения министерства труда и социального 
развития и в санаториях.

Планируется также расширить охват школьников и студен-
тов в онлайн-проектах Банка России – на онлайн-уроках по 
финансовой грамотности и ДОЛ- игре, а также в олимпиаде 
по финансовой грамотности и предпринимательству для 
школьников. Кроме того,  в планах – просветительские меро-
приятия в очном и онлайн-форматах для сотрудников органов 
исполнительной власти, социальной защиты, осуществляющих 
работу с населением, граждан пенсионного и предпенсионного 
возрастов, лиц с инвалидностью и других социально незащи-
щенных слоев, взрослого населения, в том числе мероприятия 
по повышению налоговой, пенсионной грамотности, занятия 
по вопросам защиты прав потребителей в сфере финансовых 
услуг, мероприятия по повышению киберграмотности насе-
ления, по популяризации инвестиционной, цифровой грамот-
ности, оперативного информирования и обучения населения 
по актуальным «горячим» темам.
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С. МЕНЯЙЛО:«Наши гости должны чувствовать себя 
комфортно. Нужно добиться того, чтобы 

на протяжении всего пути следования и 
размещения туристов во всех сервисных и 
торговых точках, расположенных на основных 
туристических маршрутах, у людей была 
возможность расплатиться безналичным 
способом наряду с использованием наличных

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ Запад будет 
пытаться дискредитировать выборы 
в России

Электоральные 
процессы
Как отмечал Владимир Путин в послании 
Федеральному собранию, выборы в местные 
и региональные органы власти в сентябре 
этого года и президентские выборы в 2024-м 
состоятся в строгом соответствии с законом 
и соблюдением всех демократических и 
конституционных процедур.

При этом уже сейчас ясно, что Запад намерен активно вмеши-
ваться в избирательный процесс с целью его дискредитации. Ата-
ке станут подвергаться выборы любого уровня – от муниципальных 
до президентских. Будут использоваться любые поводы для 
разжигания недовольства и разогрева радикальных настроений. 
Основным инструментом выступят социальные сети, в которых 
произойдут идеологические интервенции, направленные на все 
части политического спектра.

Что необходимо предпринять, чтобы не допустить дискреди-
тацию выборов, обеспечить прозрачность процедуры и защитить 
результаты волеизъявления избирателей? Какие опасности суще-
ствуют для избирательного процесса? Как следует вести работу в 
социальных сетях, чтобы отразить атаки на легитимность выборов?

Нина ЧИПЛАКОВА, председатель 
Общественной палаты РСО–А: 
«Все предстоящие в 2023–2024 гг. 
избирательные кампании должны 
пройти в соответствии с конституци-
онными нормами и принципами. Это 
наша внутренняя задача. Ожидать 
позитива от зарубежных «партне-
ров» не приходится. Как обычно, по-
льются потоки фейков в социальных 
сетях, адресованных молодежи и 
широкому политическому спектру. 
В этом одна из видимых опасностей 
для избирательного процесса. Но 
за прошедшие годы мы научились 
методикам распознавания фейковых уловок и продолжим со-
вершенствовать навыки общественных наблюдателей в этом 
направлении.

Практика показывает, что на чистоту выборов и легитимность их 
итогов во многом повлиял процесс модернизации избирательной 
системы Российской Федерации. Уровень технологичности элек-
торального процесса достаточно высок, для избирателя привыч-
ными стали использование комплекса обработки избирательных 
бюллетеней (КОИБ), дистанционное электронное голосование 
(ДЭГ), электронные формы голосования, возможности центров 
видеонаблюдения, многодневное голосование. Однако важно 
не только развивать избирательную систему, но и соблюдать ее 
демократические принципы.

А уровень доверия к выборам напрямую зависит от обществен-
ного контроля и независимого общественного мониторинга элек-
торальных процессов, то есть  избирательная система находится 
под контролем гражданского общества. В этом направлении за 
последние годы произошли существенные подвижки.

В России создан надежный законодательный механизм по 
противодействию внешнему вмешательству в выборы, включая 
Федеральный закон № 255 «О контроле за деятельностью лиц, на-
ходящихся под иностранным влиянием». Успешный опыт работы 
по мониторингу соцсетей и средств массовой информации имеют 
ЦУРы, избиркомы, правоохранительные органы.

И все-таки максимальным ресурсом контроля обладает инсти-
тут общественных наблюдателей. Выстроена система обществен-
ного наблюдения. Институт общественных палат всех уровней 
–  федеральной, региональных и муниципальных – мобилизует 
широкий круг общественных наблюдателей, представителей 
некоммерческого сектора, волонтерское сообщество, активных 
граждан, они проводят независимое общественное наблюдение, 
представляют объективную оценку выборов с каждого избира-
тельного участка, которая складывается в целостную картину 
выборов по каждому региону.

Наша экспертная оценка ценна как для организаторов избира-
тельного процесса, так и для органов публичной власти и, конечно, 
избирателей. Да и армия наблюдателей масштабна, к примеру, 
Общественная палата Северной Осетии подготовила до трех 
тысяч наблюдателей на выборные кампании. Свою лепту вносят 
наблюдатели от политических партий. Словом, только открытость 
и прозрачность на всех этапах электорального цикла – от выдви-
жения кандидатов до подсчета итогов голосования – позволят не 
допустить дискредитации выборов. 

Наша солидарность, а также открытость и прозрачность элек-
торальных процессов позволят успешно провести кампанию».

РЕКОНСТРУКЦИЯ  
Объекты строительства

Газопровод 
перенесен временно
Управление капитального строительства 
разъясняет, почему на данный момент труба 
газопровода располагается над рекой Терек, 
в районе ремонтных работ моста на улице 
Кольбуса:

Яна ВОЙТОВА

«Согласно государственному контракту №120 строительно-мон-
тажные работы по объекту «Реконструкция пешеходного моста 
через реку Терек на улице Кольбуса в городе Владикавказе» вы-
полняет подрядная организация ООО «АТИС». На проектно-смет-
ную документацию имеется положительное заключение государ-
ственной экспертизы №15-1-1-3-051178-2022 от 27.07.2022 года, 
в соответствии с  которой во время реконструкции необходимо 
переустройство газопровода. Согласно техническим условиям на 
время реконструкции газопровод перенесен по временной схеме. 

После окончания работ по реконструкции моста газопровод 
будет восстановлен по первоначальной схеме с креплением его 
к мосту».

АПК Есть предпосылки для успешного сезона

И пашем, и сеем, и строим
В прошлом году на работе земледельцев серьезно 
сказалась неблагоприятная погода – запоздалая 
весна и летняя засуха. В этом же, по прогнозу 
специалистов, весенне-полевые работы начнутся 
раньше. Сотрудники Россельхозцентра оценили 
состояние озимых посевов как в целом неплохое.

С. НИКОЛАЕВ

В нынешних экономических усло-
виях задача выходит за рамки прибы-
ли и рекордов и стоит так: получить 
большой урожай. И тогда повышение 
себестоимости продукции в силу 
создавшихся условий может сни-
велироваться ростом урожайности 
зерновых, технических и кормовых 
культур.

Но сначала нужно хорошенько 
подготовиться к предстоящим рабо-
там в поле и наметить четкий план 
действий. Обо всех этих моментах 
предстояло поговорить в Беслане, 
где министр сельского хозяйства Се-
верной Осетии Алан Кусраев провел 
встречу с сельхозтоваропроизводи-
телями Правобережного района

В преддверии предстоящих ве-
сенне-полевых работ руководитель 
профильного ведомства, а также 
заместители министра, курирующие 
вопросы растениеводства Игорь 
Кадзаев и животноводства Ибра-
гим Рубаев, провели оперативное 
совещание по актуальным на сегод-
няшний день вопросам аграрного 
сектора.

Нынешнюю посевную аграриям Се-
верной Осетии придется проводить 
в непростых условиях, связанных не 
только с резко подорожавшими мате-
риально-техническими ресурсам, но и 
с осложнением геополитической об-
становки, которая привела к разрыву 
логистических цепочек, задержкой в 
некоторых случаях поставок семян и 
оборудования.

Однако специалисты пока не видят 
критичное влияние этих факторов 
на предстоящую посевную – многое 
необходимое для нее было приобре-
тено заранее. А то, что не поступит 
из-за рубежа, в значительной степе-
ни можно заменить отечественным, 
считают они.

До присутствовавших была до-
ведена подробная информация о 
состоянии агропромышленного ком-
плекса района, действующих мерах 
государственной поддержки, важно-
сти своевременной сдачи аграриями 
финансовой отчетности. Подробно 
поговорили о предстоящей посевной 
кампании. Также министр рассказал 
о результатах деятельности в Право-
бережном районе в рамках государ-
ственной программы «Комплекс-
ное развитие сельских территорий».

– В 2022 году на территории Право-
бережного района мы приступили к 
реализации нескольких проектов. К 
концу года успели завершить ремонт 
школы в с. Раздзоге. Идет строи-
тельство спортивного комплекса 
в с. Хумалаге, который в текущем 
году должен быть введен в эксплу-

атацию, там же идет реконструкция 
водопроводных сетей. Аналогичная 
ситуация и в с. Бруте, здесь идут 
реконструкция водопроводных сетей 
и строительство новой школы на 
200 мест. Эти объекты должны быть 
введены в эксплуатацию в текущем 
году, – отметил Алан Кусраев.

– Сорок процентов потенциала 
любой культуры заложено в семени. 
Наше ведомство бесплатно прово-
дит анализ на соответствие всех 
показателей семени. Мы рекомен-
дуем: как только вы приобретете 
семена, обязательно привозите их 
к нам на анализ, – о важности пред-
варительной проверки посевных ка-
честв семян рассказал руководитель 
филиала ФГБУ «Россельхозцентр» 
по РСО–А Олег Тотров.

В формате «вопрос – ответ» участ-
ники совещания обсудили все инте-
ресовавшие их вопросы. 

В планах руководителя профиль-
ного ведомства Алана Кусраева в 
ближайшее время посетить все райо-
ны республики и из первых уст узнать 
о вопросах, интересующих аграриев 
в преддверии посевной кампании.

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ Заинтересованный диалог с фермерами

НА ПОРОГЕ ПОСЕВНОЙ

Насколько готовы хозяйства Алагирского района к посевной кампании? 
Какими мерами государственной поддержки могут воспользоваться 
сельхозтоваропроизводители? Об этом и многом другом шел разговор 
на  встрече представителей Министерства сельского хозяйства РСО–А 
с местными фермерами, арендаторами  и главами поселений, которая 
прошла в районной администрации. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора

Министр сельского хозяйства РСО–А Алан Кус-
раев рассказал о трех видах господдержки, которой 
могут воспользоваться сельхозтоваропроизводите-
ли в текущем году. Это субсидии на производство 
растениеводческой продукции, развитие овцевод-
ства и крупного рогатого скота мясного и молочного 
направлений. Руководитель ведомства остановился 
на государственной субсидии на производство зер-

на. С 1 сентября 2022 года  введена Федеральная 
государственная информационная система (ФГИС) 
«Зерно», прослеживающая зерно и продукты его 
переработки.  Через эту систему идет регистрация 
произведенного и реализованного зерна. Государ-
ственные субсидии получат только хозяйства, за-
регистрировавшие произведенное зерно  в ФГИС.

Похожая ситуация и в  производстве молока. На 
субсидии от государства могут рассчитывать только 
те хозяйства, которые зарегистрируют произве-
денную продукцию в ФГИС «Меркурий» –  системе 

контроля товаров животного происхождения от 
фермы до прилавка магазина.  С 18 декабря 2022 
года субсидируется молоко, переработка которого 
отражена в ФГИС  «Меркурий».

Алан Кусраев также отметил, что в 2022 году, как 
и в предыдущем,  в республике произошло снижение 
объемов произведенного картофеля в связи с со-
кращением площадей, отведенных под эту культуру. 
Но в 2023-м начал действовать новый федеральный 
проект по оказанию господдержки картофелеводам 
и овощеводам. В этом году они тоже будут получать 
субсидии.

Приоритетной отраслью сельского хозяйства 
является животноводство. В настоящее время в 
республиканском минсельхозе идет прием докумен-
тов для получения грантов на развитие семейных 
ферм. При их распределении преимущество будет 
отдано хозяйствам, которые планируют  заниматься 
молочным скотоводством. Максимальный размер 
гранта госпрограммы «Агростартап» увеличен и со-
ставляет  7 млн рублей.

Об услугах регионального филиала ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» рассказал директор филиала Олег 
Тотров.  Он отметил, что главное перед весенними 
работами – определение посевных качеств семян, 
и обратился к фермерам с просьбой обязательно 
представить образцы семян на исследование, в 
том числе овощных культур. Заместитель министра 
Ибрагим Рубаев привел цифры, характеризующие 
динамику в развитии животноводческой отрасли 
района. По сравнению с показателями прошлого 
года возросла численность поголовья крупного 
рогатого скота и овец, а также производство моло-
ка и мяса. Это результат успешной  работы малых 
предприятий, которые создаются, в том числе, на 
основе грантов.

Представители министерства ответили на вопро-
сы сельхозтоваропроизводителей и глав поселений, 
касающиеся приобретения удобрений и гербицидов, 
получения гранта, возрождения в районе мелиора-
ции. В завершение встречи Алан Кусраев напомнил 
сельхозтоваропроизводителям, что по всем интере-
сующим их вопросам они всегда  могут обратиться 
в ведомство или управление сельского хозяйства в 
своем районе.

Министр сельского хозяйства республики Алан Кусраев (в центре) Министр сельского хозяйства республики Алан Кусраев (в центре) 
с участниками встречис участниками встречи

НАЦПРОЕКТ  
АО «Фармация» 
– первое 
предприятие, 
которое получит 
поддержку 
от федерального 
центра 
компетенций (ФЦК)

Çà ñ÷åò 
ñîáñòâåííûõ 
ðåçåðâîâ 
Северная Осетия в этом 
году вошла в число 
регионов-участников 
национального проекта 
«Производительность 
труда». Повышение 
эффективности бизнеса 
в условиях действия 
жестких санкций, 
наращивание темпов 
импортозамещения – 
задачи не из легких и 
требуют качественной 
организации 
трудового процесса 
и максимального 
устранения 
сдерживающих и 
тормозящих факторов. 

Тамара БУНТУРИ

Помогать предприятиям разби-
раться в своих возможностях, на-
ходить точки роста, способствовать 
снижению расходов, чтобы выйти 
на положительный результат – 
вот этим и будет заниматься ФЦК. 
Вернее, уже занимается. Первый 
участник проекта на территории 
Северной Осетии определился. Это 
одна из крупнейших фармацевти-
ческих компаний АО «Фармация». 
Как рассказали в руководстве ак-
ционерного общества, «от участия 
в проекте ожидаем внедрения со-
временных решений для роста про-
изводительности труда и снижения 
издержек за счет внутренних ре-
зервов компании». 

Отметим, что приоритет в дея-
тельности АО «Фармация» – соци-
альная направленность. Компания 
не только готовит лекарственные 
препараты населению по инди-
видуальным рецептам врачей и 
требованиям лечебно-профилак-
тических учреждений, обслуживая 
льготников, но и является базой 
для прохождения производствен-
ной практики будущих студентов-
медиков. 

Важно, что специалисты ФЦК 
будут находиться в республике на 
протяжении всего срока реализации 
проекта. «У нас уже есть опыт рабо-
ты с аптечными компаниями, – гово-
рит старший руководитель проекта 
ФЦК Дмитрий Диденко. – Главный 
риск для всех: неудовлетворен-
ность клиентов и как следствие – 
потеря потребителей. Причины: не-
своевременные сборка и доставка 
товара по заказам от аптек, некаче-
ственная сборка товаров, высокая 
себестоимость обработки заказов. 
Если клиент среди большого раз-
нообразия аптек приходит именно 
в эту, значит, его все устраивает. 
Нет – надо разбираться». 

Основные направления работ, 
которые определили для себя 
эксперты ФЦК, заключаются в 
следующем: это изменение произ-
водственных процессов, адресное 
хранение, стандартизированная 
работа, организация рабочих мест, 
система решения задач. Совместно 
с компанией в качестве потока-об-
разца выбрали оптимизацию рабо-
ты склада (поток от получения про-
дукции до отправки потребителям), 
откуда лекарства поставляются 
в пункты собственной розничной 
сети. Его доля составляет значи-
тельную часть в общей выручке АО 
«Фармация». 

В течение полугода специалисты 
ФЦК совместно с рабочей группой 
предприятия будут улучшать все 
производственные процессы на 
складе. 

Напомним, что федеральный 
центр компетенций в сфере про-
изводительности труда – оператор 
национального проекта «Произво-
дительность труда и поддержка 
занятости». Основная задача про-
екта – обеспечение роста произ-
водительности труда на средних 
и крупных предприятиях базовых 
несырьевых отраслей экономики 
России не ниже, чем на 5% в год к 
2024-му за счет внедрения культу-
ры бережливого производства. 

В Северной Осетии в течение 
двух лет будет идти отбор пред-
приятий для участия в проекте. Их 
должно быть не менее восьми.

СОВЕЩАНИЕ Рабочая группа приняла решение

Экзамены пройдут 
объективно

Досрочный период сдачи единого государственного экзамена 
(ЕГЭ) в Северной Осетии пройдет с 20 марта по 10 апреля. Такое 
решение принято на заседании рабочей группы по организации и 
проведению государственной итоговой аттестации в республике, 
которое провела заместитель председателя Правительства РСО–А 
Лариса ТУГАНОВА.

В. СЕВЕРНАЯ

Члены рабочей группы на своем первом 
в этом году заседании обсудили вопросы 
подготовки к проведению досрочного этапа 
государственной итоговой аттестации, повы-
шения качества образования и объективно-
сти проведения ЕГЭ, утвердили план работы 
на текущий год.

Заместитель министра образования и на-
уки РСО–А Людмила Макиева проинформи-
ровала о том, что на участие в досрочном пе-
риоде ГИА зарегистрированы 49 участников. 
В основном это выпускники школ прошлых 
лет. Для сравнения, в 2022 году желающих 
сдать экзамены в досрочный период было 70.

Для проведения ЕГЭ организуется пункт 
проведения экзамена (ППЭ) на базе СОШ 
№ 47 г. Владикавказа. 

Министр образования и науки РСО–А Элла 
Алибекова обратила внимание на вопросы 
повышения качества образования и объ-
ективности проведения государственной 
итоговой аттестации. По мнению руководи-
теля ведомства, работа в этом направлении 

активно ведется, однако общеобразователь-
ным школам необходимо ее совершенство-
вать. Это касается как повышения уровня 
преподавания школьных предметов, так и 
компетенций самих педагогов.

Вместе с тем Элла Алибекова отметила, 
что по итогам итоговой аттестации прошлого 
года зафиксировано значительно меньше на-
рушений, чем в предыдущие годы.

Подводя итоги совещания, Лариса Туга-
нова нацелила членов рабочей группы на 
серьезную и слаженную совместную работу, 
направленную на создание всех необходи-
мых и равных условий для участников до-
срочного этапа государственной итоговой 
аттестации 2023 года. 

– Сдача единого государственного эк-
замена – важный и ответственный этап в 
жизни выпускников наших школ. Необходи-
мо принять все исчерпывающие меры для 
качественной подготовки экзаменационной 
кампании с тем, чтобы наши дети смогли в 
спокойной деловой обстановке пройти все 
итоговые испытания, – подчеркнула вице-
премьер.
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НАШ ГОРОД    Кто регулирует количество торговых объектов с табачными изделиями? Или ситуация 
подвластна только законам рынка? 

КАК В ТУМАНЕ
«Зачем нам столько магазинов, торгующих табаком?» – продолжают 
писать и звонить в «СО» наши читатели. Не так давно на 
страницах газеты мы уже поднимали вопрос торговли сигаретами 
в нестационарных объектах (НТО), а конкретно, – в павильонах 
на остановках общественного транспорта. Получили ответы от 
городской администрации и даже увидели результаты: часть 
павильонов с «табачкой» оказались закрытыми. 

Т. СЕРГЕЕВА

Более того, глава АМС г. Владикавказа 
Вячеслав Мильдзихов взял ситуацию под 
личный контроль и указал на недопустимость 
продажи табачных изделий вблизи учебных 
заведений. А сотрудники администрации 
провели рейды по выявлению соответствия 
заявленного вида деятельности с тем, что вы-
ставлено на прилавках. «Мы подписываем с 
предпринимателями договоры, в которых ука-
зывается разрешенный вид деятельности. К 
примеру, заключили договор на реализацию 
хлебобулочных изделий, а предприниматель 
превратил свой торговый объект в табачный 
киоск. Это грубое нарушение», – указал на 
цель рейдов заместитель начальника Управ-
ления предпринимательства и потребитель-
ского рынка городской администрации Артур 
Березов. 

Работа в данном направлении продолжа-
ется. 14 НТО, по словам Березова, получили 
предписания с требованием неукоснительно-
го выполнения договора. На днях заместитель 
главы АМС г. Владикавказа Отар Цаболов, 

теперь уже в стенах администрации, собрал 
собственников НТО и во время беседы раз-
ложил все, что называется, по полочкам. 
Администрация Владикавказа не заключает 
с предпринимателями договоры аренды с раз-
решением на продажу табачных изделий. Тор-
говля табаком и другие акцизными товарами 
в нестационарном киоске вне зависимости от 
его расположения является нарушением и за-
прещена. Нарушение необходимо устранить, 
иначе администрация имеет право в односто-
роннем порядке расторгнуть договор аренды. 

Вроде все ясно и понятно, но… И вот тут 
все оказалось, как в тумане, или в дыму – как 
больше нравится. Помимо НТО на остановках, 
в городе немало отдельно стоящих строе-
ний, модулей, домиков, избушек (статус их 
нам пока определить не удалось). Там тоже 
есть табак. Да и на нижних этажах в бывших 
квартирах, помните, тренд 90-х? – когда все 
первые этажи в многоэтажках были переве-
дены из жилого помещения в нежилое – табак 
тоже продают. В администрации пояснили: 
на капитальные строения наши полномочия 
не распространяются. Главное, чтобы по-

мещение было оформлено как нежилое. И 
добавили, что, исходя из рекомендаций Мин-
промторга РФ, в одном многоквартирном доме 
или на одном «пятачке», условно, может быть 
три салона красоты, или три аптеки, или три 
магазина табачной продукции. Опять же: ре-
гистрируйся как предприниматель, плати на-
логи и осуществляй деятельность, которая не 
противоречит закону. Табак – продукция ле-
гальная, разрешенная, как и лекарственные 
препараты,  услуги салона красоты. А насчет 
прибыли и конкуренции – это головная боль 
самого предпринимателя. Считает нужным – 
и открывает. Говорить, что сигареты – дело 
выгодное, вряд ли стоит: удобная, компакт-
ная продукция с большим сроком годности, 
пользуется спросом. 

Да, наверное, все так. В принципе, все по-
честному. Хочешь курить – кури, не хочешь 
– не кури, проходи мимо. Не могу утверждать, 

что большое количество табачных магазинов 
способствует «распространению» дыма в 
массы. Все-таки, тут большую роль играют 
личные убеждения, семья, воспитание, ЗОЖ. 
Хотя молодежь легка на соблазны. Еще один 
момент – городская эстетика. Табак, аптека, 
салон красоты – в каждом доме, на каждой 
улице. Красиво? Сомнительно. С другой сто-
роны, это тот самый малый бизнес, который 
кормит семьи. И это абсолютно без иронии. 

Какой же можно сделать вывод? Затруд-
няюсь ответить, ведь в процессе работы над 
материалом так и не удалось выяснить: кто-то 
контролирует число и дислокацию стационар-
ных объектов с вывеской «Табак» или рабо-
тает принцип – как получится? Хотелось бы 
пригласить к разговору компетентные органы, 
общественность, самих предпринимателей 
для ясности картины, чтобы не оказаться в 
тумане. Сигаретном. 

Под 
защитой
(Окончание. 
Начало на 1-й стр.) 

В результате досудебной 
защиты прав потребителей 
в общественной приемной 
управления по ряду обра-
щений меры в пользу по-
требителей были приняты 
незамедлительно. Людям 
возвращены деньги за нека-
чественные товары, работы 
и услуги, произведены бес-
платный ремонт товаров, 
обмен товара с недостатком, 
уценка и прочее.

В защиту прав потреби-
телей при приобретении 
товаров, услуг, в том чис-
ле жилищно-коммунальных 
управлением поданы 8 ис-
ковых заявлений в судебные 
инстанции. В частности, по 
коллективному иску в отно-
шении ООО «КИТ» решением 
суда установлена обязан-
ность застройщика о под-
ключении многоквартирного 
дома к электросетям общей 
стоимостью более 2 млн ру-
блей. 

И с к о в ы е  т р е б о в а н и я 
управления к индивидуаль-
ному изготовителю нека-
чественной кондитерской 
продукции в защиту прав 
неопределенного круга лиц 
удовлетворены судом в пол-
ном объеме.

В целом за год по делам о 
защите прав потребителей, 
половина из которых – в сфе-
ре торговли, суды дали 20 
заключений, рассмотрели 17 
исковых требований и удов-
летворили 9 из них на сумму 
710 тыс. руб., по 4 заключено 
мировое соглашение.

В марте прошлого года 
правительство страны ввело 
ограничения на проведение 
проверок контролирующими 
органами. Тем не менее  в ре-
зультате совместных с МВД 
и ФТС проверок назначено 
551 административное на-
казание. К административ-
ной ответственности в виде 
400 предупреждений и 151 
штрафа привлечены 21 юри-
дическое лицо, 30 должност-
ных лиц, 16 индивидуальных 
предпринимателей и около 
500 граждан.

Сотрудники нашего Управ-
ления также осуществляют 
работу «горячих линий» и 
Консультационного центра 
для потребителей на базе 
Центра гигиены и эпидеми-
ологии по информированию 
граждан о нормах законо-
дательства в сфере защиты 
прав потребителей. В частно-
сти, «горячие линии» прошли 
по вопросам качества и без-
опасности парфюмерно-кос-
метической, плодоовощной 
продукции, детских и ново-
годних товаров, по органи-
зации школьного питания, а 
также о том, какие докумен-
ты должны иметься на товар, 
какую информацию обяза-
на содержать маркировка 
товаров, вопросы обмена и 
возврата товаров.

Каждый год Международ-
ной организацией потреби-
телей посвящается какой-
то определенной теме. Ны-
нешний пройдет под знаком 
расширения прав и возмож-
ностей потребителей через 
переход к экологически чи-
стой энергии и продукции. 
Разумеется, все остальные 
проблемы также останут-
ся в поле зрения и под еже-
дневным контролем нашей 
службы.

НА ЗАМЕТКУ ПОТРЕБИТЕЛЮ   Где и как защищать свои права

Вся правда о ЖКУ
С 1 марта 2005 г. в соответствии с Жилищным кодексом РФ государство передало все многоквартирные дома 
в общую долевую собственность их жильцов.

Владислав КАБОЛОВ,
кандидат юридических наук, 
доцент СКГМИ (ГТУ)

Повезло тем, чья управляющая домом органи-
зация пришла с долгосрочными планами работы, 
честно и умно ведет за вас хозяйство. Но нередко 
управляющие компании или ТСЖ просто берут с 
нас деньги ни за что. Для таких управленцев суще-
ствуют даже курсы обмана ничего не подозреваю-
щих жителей, и создана программа для сокрытия в 
сметах работ по обслуживанию дома сворованных 
у нас рублей!

Например, уменьшение температуры всего на 
один градус дает миллионную «экономию» в день 
для теплоснабжающей организации. Или жильцам 
выставляют повышенную норму потребления на 
дома, где не установлены приборы учета. А сами 
коммунальщики расплачиваются по «усреднен-
ному тарифу». Или электрики завышают общедо-
мовый расход электричества. Иногда прибегают к 
замене бирок на трансформаторах тока, которые 
установлены во вводном шкафу…

Расходы магазинов, аптек и так далее (встро-
енные помещения) также ложатся на кошельки 
жильцов. 

Учтите, это ваши деньги, и только вы можете вы-
вести на чистую воду своих управленцев!

АЗЫ ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА
Перечень коммунальных услуг, включенных в 

услугу «Содержание и ремонт жилой площади», 
утвержден Постановлением Правительства РФ 
№ 491.

Само общедомовое имущество определяется как 
помещения в многоквартирном доме, не являющи-
еся частями квартир.

Если в смете по управлению вашим домом 
заложены абсолютно все виды общедомового 
имущества, то знайте следующее. Включение в 
нее отдельной строкой таких видов работ, как 
«Содержание и ремонт жилого помещения»,  «Вы-
воз мусора», «Вывоз снега», «Уборка придомовой 
территории», «Благоустройство придомовой тер-
ритории», как и «Управление многоквартирным 
домом», незаконны!

Кстати, уточните, входит ли собственно обслу-
живаемый за ваш счет придомовый участок в соб-
ственность многоквартирного дома. Повсеместно 
идет межевание таких придомовых территорий. И 
здесь просто необходимо правильно рассчитать 
силы дома по его обслуживанию и возможности 
заработка с аренды размещаемых на них киосков 
или других объектов в случае заявки на включение 
в общедомовое имущество.

Право собственности на участок придомовой 
территории подтверждает выписка из кадастро-
вого учета. Все остальные документы можно оспо-
рить как в одну, так и в другую сторону. Пока такой 
выписки нет, обслуживать участок должны за счет 
города, поскольку территория считается собствен-
ностью города или муниципального образования.

А теперь еще раз обратите внимание на состав 
общедомового имущества и проанализируйте эти 
помещения в вашем доме. Если найдете хотя бы 
одно совпадение с тем, что занимают разные кон-
торки, уютно расположенные на площади вашего 
дома, то смело требуйте с управленцев отчет по 
средствам, которые они получают в виде аренды.

ЗА ЧТО ПЛАТЯТ СОБСТВЕННИКИ 
МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ?

Согласно ст. 154 ЖК PФ это коммунальные услуги 
– электричество, холодная и горячая вода, кана-
лизация, газоснабжение, отопление; капитальный 
ремонт и содержание общего имущества.

Последний пункт разберем отдельно. В него 
входят ремонт фундамента, стен, крыш, колонн, 
фасадов, лестниц, внутренняя отделка дома, подъ-
ездных окон и дверей, содержание подвальных 
помещений; содержание мусоропроводов, систем 
вентиляции и дымоудаления, водоснабжения, 
теплоснабжения, электронного, телекоммуни-
кационного и газового оборудования, лифтов, 
подготовка систем к сезону отопления; уборка в 
подъездах, холлах, на лестничных площадках, бла-

гоустройство и наведение порядка на придомовой 
территории, в том числе озеленение, очистка двора 
от снега и наледи, урн во дворе, вывоз мусора, а 
также устранение аварий, обработка заявок жиль-
цов, работы по обеспечению требований пожарной 
безопасности.

Также сюда входят платежи за электричество, 
горячую и холодную воду, которые были израсхо-
дованы во время этих работ, например, при уборке 
подъезда.

КАК РАССЧИТЫВАЕТСЯ СУММА ОПЛАТЫ?
За обслуживание общих помещений в многоквар-

тирном доме отвечают собственники, но сегодня 
все чаще жители привлекают управляющую ком-
панию, и по договору управления ответственность 
за обслуживание несет она.

По правилам плата за содержание общего иму-
щества рассчитывается на один квадратный метр 
его площади. Вся сумма распределяется на всех 
собственников пропорционально доле – площади 
каждой квартиры в общей жилой площади дома. 
Чем она больше, тем больше платеж.

В законах нет единой методики, по которой рас-
считывается сумма затрат на содержание дома, 
поскольку все дома разные, как и прилегающие к 
ним дворы и площадки, а значит, объем работы и 
сумма будут отличаться.

Самовольно, то есть без решения собственников, 
управляющая компания не вправе корректировать 
размер платы за содержание общего имущества. 
Порядок индексации суммы может быть определен 
в договоре управления многоквартирным домом, 
который также утверждается решением собствен-
ников жилья.

КАК ОЦЕНИТЬ КАЧЕСТВО УСЛУГ 
И ОСПОРИТЬ СУММУ?

Например, если в вашей квитанции об оплате 
коммунальных услуг отдельной графой значится 

оплата услуг домофона, то речь идет о двойных 
платежах. Домофон является общедомовым 
имуществом, так как обслуживает более одной 
квартиры и входит в услугу «Содержание и ремонт 
жилой площади».

Сегодня за «домофон» отдельной строкой 
взимается вроде бы небольшая сумма. Поэтому 
потребители ее оплачивают, не глядя. Легче, мол, 
заплатить, чем из-за копеек по судам ходить. Но в 
стране уже немало случаев, когда жильцы возвра-
щали себе денежные средства, которые незаконно 
взимались за домофон, кладовые помещения, 
колясочные, шлагбаумы и прочее.

Для этого необходимо посчитать по квитанциям 
за последние 36 месяцев все платежи за «до-
мофон», сделать копии квитанций и предъявить 
к управляющей организации или ТСЖ, которые 
формируют платежный документ за коммунальные 
услуги, требования – вернуть деньги в досудебном 
порядке. Чаще всего управляющая организация 
или ТСЖ игнорируют подобные требования. По-
этому не отчаивайтесь, следующий шаг – смелое 
обращение в суд. Кстати, никакую пошлину за 
судебное заявление платить не надо. Это пред-
усмотрено законодательством.

Как правило, судья выносит вердикт в пользу 
жильцов. Поэтому возвращаются не только потра-
ченные на домофон деньги, а еще и взыскиваются 
компенсация морального вреда и 50 %-й штраф за 
несоблюдение добровольного порядка (п.6 ст. 13 
Закон «О защите прав потребителей»). Поверьте, 
сумма немаленькая! К тому же вы получите удов-
летворение от того, что вернули свои кровные и не 
дали кому-то на них нажиться.

Но кроме домофона потребители вполне могут 
дважды оплачивать (и наверняка это делают) и 
другие услуги. Внимательно изучите и обратите 
внимание на свои квитанции, нет ли там других 
двойных платежей.

Иногда сумма в квитанции за содержание общего 
помещения может вызвать недоумение и недоволь-
ство у жильцов дома. Особенно если в подъезде 
регулярно грязно или не работает лифт. Если вы 
недовольны тем, как работает управляющая ком-
пания, и считаете, что оплата таких услуг слишком 
высока, можете попробовать оспорить сумму. Но 
оценка качества услуг – дело неочевидное.

Если поступает жалоба от жителей, специалисты 
в первую очередь прибегают к осмотру систем дома 
и его помещений, чтобы зафиксировать визуаль-
ные недостатки и повреждения, проверить план 
ремонта, его реализацию и так далее. Также можно 
инициировать опрос своих соседей. Довольны ли 
они качеством оказываемых услуг. Порой они могут 
отметить не такие очевидные моменты, например, 
долгую реакцию управляющей компании на жало-
бы жильцов и устранение проблем.

«Воевать» с УК в одиночку бессмысленно, из-
менить тарифный план можно только на общем 
собрании собственников. Так что ищите единомыш-
ленников и инициируйте проведение общего со-
брания. ЖК РФ требует при утверждении размера 
учитывать предложения управляющей организа-
ции (ч. 7 ст. 156). Поэтому не надейтесь, что после 
решения общего собрания все закончится. Если 
тариф будет существенно понижен, то УК может 
пойти в суд и заявить, что размер платы недоста-
точен для содержания дома. Поэтому вы должны 
быть готовы обосновать, почему ваш тариф более 
обоснован (конкретизация перечня работ, переход 
на прямые договоры, оптимизация).

Бывают случаи, когда жильцы дома обнаружи-
вают новый пункт в квитанции на оплату ЖКХ. В 
этом случае важно знать: по закону УК не имеет 
права без согласия потребителя (а именно в таком 
статусе выступает собственник) в бездоговорном 
порядке навязывать предоставление услуг.

Если размер вашей платежки вырос, а в УК вам 
рассказали о новых услугах, но собрание по этому 
вопросу не проводилось, и собственники за них не 
голосовали, это прямое нарушение. Все решения 
собственников, в том числе о дополнительных 
услугах, об утверждении тарифов на содержание 
жилья, принимаются только общим собранием 
жильцов и должны быть зафиксированы в прото-
коле собрания. При отсутствии этих документов 
можно смело оспаривать сумму начислений.

И в завершение хочу подбодрить жильцов много-
этажек: не стесняйтесь и не бойтесь обращаться за 
защитой своих прав!

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Контроль 
за иностранной 
компанией
Платить законно установленные налоги и сборы 
– одна из важнейших обязанностей граждан 
и юридических лиц в Российской Федерации. 
Федеральная налоговая служба контролирует 
данный процесс и крайне заинтересована 
в получении всех сведений о том, какие у 
налогообязанных лиц есть источники доходов 
– даже если находятся они за рубежом. Такими 
источниками могут быть контролируемые 
иностранные компании – КИК. Доход от КИК, 
который получает резидент, облагается 
налогом в соответствии с действующим 
российским законодательством: граждане 
выплачивают НДФЛ, а организации – налог 
на прибыль. Поэтому налоговые резиденты, 
у которых есть компании в других странах, 
должны каждый год информировать об этом 
госорганы. 

С. НИКОЛАЕВ

Контролируемой иностранной компанией считается органи-
зация либо структура, находящаяся за рубежом, а ее деятель-
ность контролирует лицо, являющееся налоговым резидентом 
Российской Федерации.

О деятельности КИК более подробно «СО» рассказывает 
заместитель руководителя Управления ФНС России по РСО–А 
Фатима ТАКОЕВА.

– Фатима Аликовна, какие документы в УФНС должен пред-
ставить такой резидент?

– В соответствии с пунктом 5 статьи 25.15 Налогового кодекса 
налогоплательщики – контролирующие лица подтверждают 
размер прибыли (убытка) КИК путем представления следующих 
документов: 1) финансовой отчетности КИК, составленной в 
соответствии с личным законом такой компании за финансовый 
год, или, в случае отсутствия финансовой отчетности, иных до-
кументов, подтверждающих прибыль (убыток) КИК за финансо-
вый год; 2) аудиторского заключения по финансовой отчетности 
КИК, если в соответствии с личным законом или учредительными 
(корпоративными) документами этой КИК установлено обяза-
тельное проведение аудита такой финансовой отчетности, или 
аудит осуществляется иностранной организацией добровольно. 
Указанные документы представляются независимо от наличия 
обязанности по учету дохода в виде прибыли КИК в налоговой 
базе контролирующего лица по соответствующему налогу. 

– В какие сроки подается уведомление о КИК физическими 
и юридическими лицами?

 – В 2023 году налоговый календарь устанавливает следующие 
сроки подачи финансовой отчетности и уплаты налогов по кон-
тролируемым иностранным компаниям: юридические лица – до 
20 марта должны сдать уведомления за предыдущий налоговый 
год, а до 28 марта – декларацию по налогу на прибыль и заплатить 
соответствующий налог; а налогоплательщики – физические лица 
– в срок не позднее 30 апреля года ,следующего за налоговым 
периодом, в котором контролирующим лицом признается доход 
в виде прибыли КИК. Стоит отметить, что в определении сроков 
подачи уведомлений есть нюансы, которые необходимо обяза-
тельно учитывать. Нарушение сроков и правил подачи может при-
вести к существенным штрафам. Контролирующие юридические 
и физические лица обязаны подать соответствующее уведом-
ление в ФНС в течение 90 дней с момента получения контроля, 
изменения своей доли, выхода из компании или ее ликвидации.

 – Как подавать уведомительные документы в ФНС? 
– Юридические лица подают все документы в электронном 

виде в территориальный орган управления Федеральной нало-
говой службы по месту своего расположения вместе с налоговой 
декларацией по налогу на прибыль. Физические лица могут по-
дать соответствующую форму на бумажном носителе в местное 
отделение УФНС или в электронном виде через личный кабинет 
на официальном сайте Федеральной налоговой службы.

– Расскажите о наиболее типичных нарушениях требований 
уведомления Управления ФНС России и их последствий.

– Нарушениями при подаче уведомлений о КИК считаются не 
только несоблюдение сроков, но и предоставление неполных 
или недостоверных сведений. Ошибки в форме уведомления 
делают ее недействительной. Также к нарушениям относится 
неправильный расчет налогооблагаемой базы. Срок давности 
по таким правонарушением в настоящее время в Российской 
Федерации составляет 3 года. При этом исчисляется он с даты 
наступления просрочки по подаче документов. 

Стоит отметить, что штрафы за нарушения данных положений 
Налогового кодекса Российской Федерации весьма существенны 
и могут достигать 1 миллиона рублей за каждую компанию.

– Предусмотрена ли ответственность за представление 
недостоверных сведений в отношении КИК, в случае самосто-
ятельного выявления ошибки и представления уточненного 
уведомления о КИК?

– Налоговая ответственность за непредставление в уста-
новленный срок уведомления о контролируемой иностранной 
компании влечет взыскание штрафа в размере 500 000 рублей; 
документов, подтверждающих размер прибыли (убытка) контро-
лируемой иностранной компании, влечет взыскание штрафа с 
контролирующего лица также в размере 500 000 рублей. 

В случае, если контролирующим лицом не представлены до-
кументы, подтверждающие размер прибыли (убытка) контро-
лируемой иностранной компании, должностное лицо налогового 
органа вправе истребовать указанные документы в соответствии 
с пунктом 1 статьи 25.14-1 Налогового кодекса. Непредставление 
по требованию налогового органа документов влечет взыскание 
штрафа с контролирующего лица в размере 1 000 000 рублей.
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о том, что волнуето том, что волнуетУВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
Март – это, конечно, еще не совсем 

весна, а только ее звонкая и солнеч-
ная прелюдия. Природа просыпается, 
оживает после зимних холодов, и в 
наших сердцах тоже рождаются новые 
надежды, мы строим свои планы, не-
смотря на суровые реалии, ведь жизнь 
продолжается.

Но как показывает редакционная по-
чта, всесезонными остаются проблемы, 
связанные с повседневными заботами обычных людей. Их волнуют вопросы 
ЖКХ, транспортного обслуживания, качество современного образования 
и здравоохранения. Решение этих проблем зависит не только от уровня 
ответственности больших и скромных по должности чиновников, но и от 
неравнодушия самих граждан. Не всегда, к сожалению, здравый смысл со-
гласуется со строгой буквой закона или законами рыночной экономики… 
И все-таки нельзя опускать руки. Даже травинка может пробиться сквозь 
толщу асфальта!

Сил, терпения и настойчивости всем нам в достижении благородных целей!

Отдел социальных проблем «СО».

…ПРЕДЛАГАЕТ ОБСУДИТЬ

Грядет лето. Готовимся?
В связи с глобальными изменениями климата все чаще летом 
происходят погодные катаклизмы – ураганы, бури, нередко с 
опустошительным градом, которые с каждым годом становятся все 
более разрушительными и свирепыми. 

М. ХАМИЦАЕВ

Самый опасный период по 
моим многолетним наблюде-
ниям – конец мая, весь июнь и 
почти половина июля. Помню, 
как в начале лета несколь-
ко лет назад на моих глазах 
сильнейший порыв ветра легко 
«снял» и обрушил на землю 
всю крышу соседского недо-
строенного дома. К счастью, 
там в это время никого не было. 
А какие катастрофические по-
следствия были после урагана, 
пронесшегося по предгорной 
полосе нашей республики с 
запада на восток, когда, к при-
меру, в Гизели жителям почти 
половины домов пришлось об-
новлять или капитально ремон-
тировать кровли! В прошлом 
году такому же бедствию под-
верглись населенные пункты 
Правобережного района, где 
ураган сносил крыши, валил 
деревья, рвал провода высо-
ковольтных линий, опустошил 
сады и огороды, уничтожил 
урожай.

Ученые в один голос утверж-
дают, что эти природные ката-
клизмы не имеют тенденции к 
снижению, значит, надеяться, 
что впредь будет лучше, не 
приходится. Хотим мы или не 
хотим, но это суровая реаль-
ность, и не замечать ее, не при-
нимать во внимание никак не 
получится. Можно ли миними-
зировать последствия подоб-
ных природных катаклизмов? 
Ну, например, при возведе-
нии частных домов обратить, 
во-первых, особое внимание 
на крепление и устойчивость 
кровельных конструкций, во-
вторых, снизить крышу строе-
ния до разумного предела, ибо, 
чем меньше будет ее парус-
ность, площадь сопротивления 
яростным порывам ветра, тем 
она будет надежнее, а значит, 
и безопаснее. Конечно, с эсте-
тической стороны внешность 
дома немного проиграет, но 

иногда благоразумнее чем-то 
жертвовать. К тому же налицо 
еще и значительная экономия 
стройматериалов.

Огромную опасность при 
шквалистом ветре представля-
ют высокие деревья на улицах, 
вдоль автомобильных дорог, в 
палисадниках и так далее. Они 
зачастую ничейные, бесхоз-
ные, к тому же не имеющие ни 
эстетической, ни практической 
ценности. Но при падении тво-
рят немало бед, чему мы сами 
были свидетелями не раз. Если 
не спиливать их полностью, то 
хотя бы убрать верхушки, ого-
лить, так сказать, произвести 
капитальную обрезку перед 
весенне-летним сезоном. Ко-
нечно, это требует определен-
ных расходов, но…

Окна квартир в многоэтаж-
ных и частных домах с север-
ной стороны зданий также 
очень уязвимы во время града 
со шквалистым ветром (в на-
шей республике эта проблема 
приходит в основном с севера). 
Этому мы тоже были свидете-
лями не однажды. Почему бы 
специалистам не разработать 
несложные, недорогие кон-
струкции типа жестких штор 
многоразового использования: 
установил их с внешней сторо-
ны окна, собирается опасная 

гроза – опустил шторы, пере-
ждал непогоду и подними сно-
ва. Хоть какая-то защита!

В частных огородах, на дач-
ных участках, в садах град 
выбивает практически весь 
урожай фруктов, ягод, овощей. 
И все приходится начинать 
сначала. Может, стоит уже при-
смотреться к опыту некоторых 
фермеров и арендаторов, кото-
рые накрывают значительные 
площади молодых фруктовых 
садов прочной защитной сет-
кой?! Ею, наверное, можно 
было бы надежно укрыть и 
небольшие частные огороды. 
Дороговато, конечно, но что 
сейчас дешево?

И еще. Принимая во внима-
ние тот факт, что после подоб-
ных аномалий и катаклизмов 
властные органы на местах 
вынуждены бывают изыски-
вать средства и возможности 
для оказания помощи постра-
давшим домовладельцам, ре-
шение вышеуказанных про-
блем так или иначе касается 
и государственных структур, и 
остаться в стороне, отмахнуть-
ся от них вряд ли получится.

Хотя, возможно, я сгустил 
краски, и не стоит особо бес-
покоиться? А что думают, ин-
тересно, по этому поводу чи-
татели газеты?

4

...БЛАГОДАРИТ

ЧТОБЫ СЧАСТЛИВЫ БЫЛИ ДЕТИ
Семья КОСТАНОВЫХ: 
бабушка, папа и мама 

Родителей не выбирают… Действи-
тельно, детям достаются самые разные 
по характеру, образованию, жизненным 
принципам мамы и папы, да и дедушки 
с бабушками тоже. И, наверное, един-
ственное, что объединяет их всех – же-
лание видеть своих чад счастливыми. 
Но не всем родителям удается, к со-
жалению, быть хорошими педагогами 
и воспитателями: не хватает времени, 
терпения, а порой причина в неблагопо-
лучных отношениях между родителями, 
финансовых затруднениях, собственном 
несовершенстве (кто станет отрицать 
это!)... – всего не перечислишь. И вот тут 

на помощь приходят детские 
учреждения, где – хочется 
надеяться и верить – ребен-
ка не только накормят, но 
прежде всего создадут ком-
фортную эмоциональную об-
становку, благодаря чему он 
стремится в свой маленький 
коллектив, чувствует себя 
здесь счастливым. 

Наши дети  посещают 
старшую и среднюю груп-
пы МБДОУ №8 «Огонек» г. 
Моздока. Невозможно не 
заметить невероятную энер-
гию, творческий подход, 
помноженные на терпение и 
по-настоящему доброе отно-

шение к детям, в нелегком труде 
воспитателей Ольги Викторов-
ны, Марьяны Мирославовны, 
Яны Евгеньевны. Это отмечают 
многие родители. Атмосфера про-
водимых ими утренников заряжа-
ет: детки старательно выполняют 
все танцевальные па, с удоволь-
ствием декламируют, поют... Хо-
чется пожелать всему коллективу 
садика, его руководителю Ната-
лье Владимировне Пархоменко 
благополучия в  семьях, где они 
так же, как на работе, нужны здо-
ровыми, эмоционально благопо-
лучными, стремящимися к новому 
во имя счастливых детей.

ДОБРЫЕ СТРОКИ

Спасибо за человечность 
и профессионализм!
Георгий и Лариса ДИГОЕВЫ, 
с. Чикола

Болезнь ребенка, в каком бы возрасте 
он ни был, всегда драматична. И в первую 
очередь родители поймут наше состояние, 
когда увидели дочь, корчившуюся от боли. 
«Скорая» отвезла ее в нашу районную боль-
ницу, оттуда – в Ардонскую центральную 
районную. Здесь нам оказали своевремен-
ную необходимую помощь.

Сейчас наша дочь идет на поправку. Хо-
тим выразить огромную благодарность 
медицинскому персоналу хирургического 

отделения ардонской больницы: А. Тавито-
ву – заведующему, оперирующему хирургу 
В. Еналдиеву, врачам А. Сосрановой, А. 
Тавитовой, А. Рамоновой, Ф. Ревазовой, 
медицинским сестрам А. Бериевой, Д. 
Тадеевой, А. Кутаровой, Л. Хлопот, В. 
Болотаевой и Э. Тадеевой.

Низкий им поклон и огромная, не имеющая 
границ, благодарность за уникальные руки, 
которые справляются с самой сложной 
болезнью. Спасибо за доброе сердце, ис-
кренность и ответственность, с которыми 
подходят к каждому пациенту, за врачебную 
этику и профессиональный подход!

  
Один сбил и уехал. 
Другой остановился и помог

Уважаемая редакция!
Прошу через вашу газету выразить огром-

ную благодарность Таймуразу Касаеву, ко-
торый в трудную для меня минуту не остался 
равнодушным.

Это случилось в начале февраля, я пере-
ходила улицу на перекрестке пр. Коста и ул. 
Островского  на зеленый свет. Неожиданно 
из-за угла выехала машина и, сбив меня, 
скрылась с места происшествия. Я лежала, 
беспомощная (мне 77 лет), боль в ноге была 
невыносимой. Вдруг возле меня останови-
лась машина, и совершенно незнакомый 
человек оказал мне помощь. Его зовут, как 

выяснилось, Таймураз Касаев. Он отвез 
меня в травмпункт, купил на свои деньги 
необходимые лекарства, проводил до квар-
тиры. Я пролежала в гипсе 3 недели. Сейчас 
потихоньку уже хожу самостоятельно.

Я очень благодарна этому человеку, низ-
кий ему поклон!

Благодаря таким неравнодушным людям 
веришь, что добро, человечность еще не ис-
чезли из нашей жизни.

С уважением 
Натэла ХУБУЛОВА,

г. Владикавказ.

ЧИТАТЕЛЬ ПРОДОЛЖАЕТ ПОДНЯТУЮ ТЕМУ...

ПЕРЕМЕНЫ НЕОБХОДИМЫ!
Вера ЗАБЕГАЕВА-МОРОЗОВА, 
победительница конкурса лучших 
учителей Российской Федерации

Как известно 2023-й – Год педагога и 
наставника в нашей стране. Что нового 
он принес людям, в чьих руках будущее 
России? Об этом лучше спросить у них. 
Оказывается, все по-прежнему… Да еще 
прибавилось рутины, о которой пишет 
В.Т. Бязырова, мой любимый учитель, 
в статье «Так мало пройдено дорог, 
так много сделано ошибок» («СО» от 
25.01.2023 г.) Ей, заслуженному учителю 
РФ, лауреату Государственной премии 
СССР, верят, с ее мнением считают-
ся, ждут острых, правдивых, пронзи-
тельных, эмоциональных публикаций 
и коллеги, и ученики, и их родители, 
и общественность. Так и эта статья, и 
следующая за ней публикация «Это ка-
сается всех» (от 08.02.2023 г.) вызвали 
широкий резонанс. Я слышала отклики 
многих читателей, все они разделяют 
убеждения Валентины Тимофеевны, со-
гласны с ее конкретными предложения-
ми  по улучшению системы образования.  

За моими плечами учителя русского 
языка и литературы (надеюсь, можно 
понять, почему я выбрала этот путь в 
жизни) более 30 лет работы в школе. 
Всю жизнь я занималась любимым де-
лом, трудилась с полной самоотдачей. 
Но сколько ненужного приходилось де-
лать мне как учителю, не раз опускались 
руки… Оглядываясь назад, повторяю 
слова В.Т. Бязыровой: «И как сегодня 
жаль напрасно потраченного времени, 

погибших сил, потерянных надежд…»
Неужели наши чиновники не понима-

ют, что учитель – человек? В сутках и у 
него 24 часа. Для творческой деятель-
ности педагогу самому необходимо раз-
виваться, совершенствоваться, ходить 
в театры, музеи, на концерты, дышать 
свежим воздухом, наконец. Общаясь с 
коллегами, знаю, что им некогда, не до 
того… И с учениками по-настоящему 
заниматься некогда! Бумаги (часто с по-
меткой «срочно») заполонили: справки, 
списки, графики, бесконечные отчеты, 
электронные журналы, планы и кон-
спекты уроков, аттестации, контроль 
«горе-исполнителей» со стороны самых 

разных инстанций… Поэтому и не задер-
живаются в школах молодые учителя.

Помню, и я пережила такую «провер-
ку» на своем веку. Кто учитывает реалии 
сегодняшнего дня? В чем вина учителя, 
если находят несоответствие? У кого бу-
маги в порядке, тот и работает, значит, 
хорошо. Сколько формализма, бюрокра-
тизма во всем этом. Пора опомниться 
всем, пока не поздно! Из  уже хорошо 
забытой старой советской системы об-
разования надо вернуть лучшее. Совет-
ская школа давала ученику достойное 
литературное образование. Сегодня 
трудно назвать литературу «учебником 
жизни». Кроме перечисленных в статье 

Валентины Тимофеевны писателей А. 
Гайдара, Н. Островского, А. Фадеева, М. 
Шолохова, В. Каверина, Б. Васильева и 
других, которых «вышвырнули» из про-
граммы, необходимо вернуть в школу 
Б. Полевого, В. Катаева. «Повесть о на-
стоящем человеке», «Сын полка» – это 
ли не те книги, которые воспитывают 
человека, любящего родную землю и 
способного ее защитить? Как больно 
слышать, что школьники мало читают, 
не вникают в содержание прочитанного, 
не учат наизусть. Ведь поэзия – «лучшие 
слова в лучшем порядке». Я не против 
Интернета, сегодня он необходим. Но 
гаджеты не научат сочувствию, сопере-
живанию, соучастию… Есть опасность 
вырастить из учеников бездушных ро-
ботов с клиповым мышлением. Спасение 
– умная книга, «восьмое чудо света». 
Именно так названа  одна из книг В.Т. 
Бязыровой. 

Я взываю от имени всех моих коллег: 
«Перемены необходимы!» В самой си-
стеме образования прежде всего. И чем 
раньше это произойдет, тем лучше для 
всех. Тысячу раз прав поэт С. Баруздин:

Мы с вами за все в ответе.
За мир, за улыбки эти,
За счастье детей на свете
В ответе и ты, и я.
Какими вырастут дети, 
Такою станет земля…
Очень надеюсь на перемены, кото-

рые поднимут престиж образования, 
престиж благородной и самой нужной и 
важной профессии на Земле – учителя. 
Год пролетит быстро!

... ИНТЕРЕСУЕТСЯ
ВОПРОС

Александр БАБАЯНЦ, пенсионер: «Мы часто посещаем по-
ликлинику № 4 в городе Владикавказе. Бывает, и в снег, и в дождь 
надо идти. Много пенсионеров, инвалидов, и далеко не у всех есть 
личный транспорт. Приходится ждать маршрутку, а на остановке 
ни навеса, ни скамейки. Имею в виду перекресток пр. Доватора и 
ул. Барбашова. Да и другие остановки в районе поликлиник тоже не 
оборудованы. Предполагается что-то делать?»

ОТВЕТ 
Заместитель начальника Управления предпринимательства и 

потребительского рынка АМС г. Владикавказа Артур БЕРЕЗОВ: 
– Эту проблему знаем и над ней работаем. Часть остановок удалось 

оборудовать при помощи предпринимателей, которые совместили 
свою коммерческую деятельность с содержанием остановочных 
павильонов. В свою очередь городская администрация планирует 
установить порядка 100 павильонов. Это навес, лавочки, подсвет-
ка  – небольшой комплекс, где в будущем можно будет разместить 
расписание движения транспорта и т.д. То, что мы видим сейчас, 
выглядит не совсем эстетично. Поэтому работаем над внешним 
видом и функционалом объекта. В идеале – остановка у ЦУМа, но 
она слишком дорогостоящая, 

Что касается остановок на улицах Барбашова, Куйбышева, Ири-
стонской, где ранее были установлены павильоны одного из банков, 
то они будут восстановлены другой компанией. Все работы предпо-
лагается вести в весенне-летний период.

ВОПРОС
Казбек ЧЕРДЖИЕВ, житель г. Владикавказа: 
– Несколько лет назад действовал маршрут №31, следовавший от 

рынка «Первомайский» в поселок Заводской. Он был очень удобен, 
им пользовались многие жители наших 34–35 микрорайонов и посел-
ка Заводского. Сейчас он не работает. Очень бы хотелось, чтобы его 
восстановили. Зная, что городской общественный транспорт пере-
дали в АМС г. Владикавказа, просим услышать наше пожелание.

ОТВЕТ
Борис ДЗИТОЕВ, начальник Управления транспорта АМС г. 

Владикавказа: 
– Все маршруты городского общественного транспорта подлежат 

анализу и пересмотру. Этот процесс уже идет. Даже если данный 
маршрут не восстановим, все равно будем создавать тот, который 
охватит те направления, по которым он следовал. Неважно, какой 
это будет номер. Главное, чтобы люди были довольны. 

...ПРОСИТ ПОМОЧЬ
Уважаемая редакция газеты «СО»!
Вы не раз нам помогали, поэтому мы опять решили обратиться к вам. Дело в том, что 

наши населенные пункты снова остались с 1 сентября 2022 года без транспортного 
сообщения с г. Моздоком. Мы все работаем в городе, добираться нам на работу не на 
чем. Неоднократно обращались в минтранс, и после обращения на телевидение (вы-
ходили в эфир в передаче «Комай-комма» 20 октября и 3 ноября («Осетия-Ирыстон») 
нас заверили, что нашли нам перевозчика, но это продлилось всего месяц, в ноябре, 
и мы опять без транспорта. Обращались в администрацию г. Моздока, нам сообщили, 
что ищут нам маршрутку.

Убедительно просим вашего содействия, одна надежда на вас.
З. ВАРЗИЕВА, Ф. ДЗИДАХАНОВА. Ф. КАЛОЕВА 

(всего более 10 подписей),  с. Веселое.

ВЕСЕЛОВСКИЙ 
ТРАНСПОРТНЫЙ УЗЕЛ

В ситуации разбиралась наш собкор по Моз-
докскому району Лариса Базиева.

Жители сел АМС Веселовского сельского 
поселения Моздокского района не в первый 
раз пытаются обратить внимание средств мас-
совой информации республики на проблему 
транспортного обслуживания. И это при том 
что все четыре населенных пункта – Ново-
Георгиевское, Веселое, Комарово, Дружба 
– расположены в непосредственной близости 
от районного центра. 

Почти три десятка больших и малых насе-
ленных пунктов с административным центром 
в г. Моздоке расположены в Моздокском 
районе по обоим берегам Терека. Одни из них 
практически срослись с райцентром, другие 
расположены на расстоянии 30 и более кило-
метров. Понятно, что сельскохозяйственных 
предприятий с постоянными рабочими места-
ми там мало, и многим селянам на работу, уче-
бу надо ездить в Моздок или  более крупные 
населенные пункты. 

Ни республиканского, ни муниципального 
специализированного предприятия по пас-
сажироперевозкам в Моздокском районе 
нет. Транспортное обслуживание населения 
постепенно перешло в частные руки. И если 
вдруг частник сочтет для себя невыгодным 
этот вид бизнеса, он просто уходит с маршру-
та. Сразу найти другого невозможно: нужно 
организовать конкурсную процедуру и проч. 
А пассажиры страдают.

В соответствии со 131-м федеральным за-
коном до 2017 года полномочия по созданию 
условий для предоставления транспортных 
услуг и организации транспортного обслужива-
ния населения Моздокского района исполняли 
районная и городская администрации, кото-
рые проводили конкурсы на осуществление 
регулярных перевозок пассажиров по маршру-
там, созданным еще в советское время. А с 1 
января 2017 года они были переданы Комитету 
по транспорту и дорожной инфраструктуре 
РСО–А. Шесть лет спустя, с 1 января 2023 г., 
полномочия по организации пассажиропере-
возок вернулись на муниципальный уровень. 
Причем решением Собрания представителей 
г. Моздока городские власти эти полномочия 
также передали на районный уровень.

Начальник отдела по вопросам транспорта, 

связи, малого предпринимательства и торго-
вого обслуживания АМС Моздокского района 
Сергей Меньшаев проинформировал:

– За шесть лет произошло много позитивных 
изменений: в целом улучшилось качество 
дорожного покрытия, открылась дорога во 
Владикавказ через Хурикау (самый отдален-
ный населенный пункт района), обновился 
автопарк школьных автобусов, выросло ко-
личество личных автомобилей. Поэтому есть 
объективные причины для падения спроса 
на пассажирский транспорт. По городским 
маршрутам наполняемость еще сохраняется. 
Более того, Моздок разросся, и уже надо ду-
мать о разработке и планировании маршрутов 
к новым микрорайонам. Что касается сель-
ских маршрутов, то там тоже пассажирский 
транспорт работает стабильно за некоторым 
исключением. В бюджет 2023 года депутаты 
Моздокского района внесли изменения для 
выплат дотаций на малорентабельные со-
циально значимые маршруты. Среди них 
– маршрут «Моздок – Ново-Георгиевское – 
Веселое – Комарово – Дружба». 

В то же время ужесточаются требования 
к безопасности пассажирского транспорта, 
а современное техническое оснащение не 
каждому владельцу автобуса по карману. 
Недавно был случай, когда водитель после 
первого же штрафа отказался от маршрута. 
Почти на всех сельских маршрутах работают 
местные водители. В АМС Веселовского сель-
ского поселения так называемый семичасовой 
маршрут работает. Там нужен еще один авто-
бус по второму графику. Вместе с главой села 
Сергеем Дулаевым мы предлагали местным 
выйти на маршрут – никто не соглашается. 
Назначить частного перевозчика на тот или 
иной маршрут мы не имеем права. Система-
тически публикуем объявления в районных 
газетах,  соцсетях. Но желающих пока нет. 
Хотя условия предлагаем приемлемые, ведь 
кроме пассажирской платы перевозчик будет 
получать дотацию из районного бюджета в 
размере 390 тысяч рублей в год. Расстояние 
маршрута – всего 16 километров. В ближай-
шее время будет объявлен аукцион на право 
осуществления пассажирских перевозок по 
социально значимым маршрутам Моздокского 
района.     

ЧИТАТЕЛЬ – ГАЗЕТА

Подрастает  достойная  сменаПодрастает  достойная  смена



ОТДЕЛЕНИЕ СОЦИАЛЬНОГО ФОНДА  С начала года перечислено единое пособие родителям 19,6 тыс. детей 

РАСШИРИЛИСЬ ВОЗМОЖНОСТИ
За два месяца с момента вступления в силу закона о едином пособии эта мера 
поддержки была перечислена в Северной Осетии родителям 19,6 тыс. детей и 677 
беременным женщинам. С момента старта выплат единого пособия социальный фонд 
республики перечислил семьям 236,5 млн рублей.

Пресс-служба отделения фонда пенсионного
и социального страхования

Социальный фонд назначает единое пособие в формате 
социального казначейства. Это значит, что для получения 
выплаты родителям, как правило, достаточно подать заяв-
ление через портал госуслуг. Остальные сведения проверя-
ются через межведомственное взаимодействие. При этом 
всех детей до 17 лет можно указать в одном заявлении и та-
ким образом оформить выплату сразу на каждого ребенка.

Единое пособие заменило нуждающимся семьям ряд 

действовавших ранее мер поддержки. Две ежемесячные 
выплаты – на первого и третьего ребенка до 3 лет, еже-
месячные выплаты на детей от 3 до 8 лет и детей от 8 до 17 
лет, а также ежемесячное пособие беременным женщинам.

Для постепенного перехода к единому пособию семьи 
продолжают получать все перечисленные выплаты до ис-
течения срока, на который они установлены. Родители при 
этом могут в любой момент перейти на единое пособие. На-
пример, по выплате на первого ребенка. Теперь она входит 
в единое пособие и оформляется по новым правилам. В то 
же время, если ребенок появился в семье до 2023 года, 

родители могут получить выплату по ранее действовавшим 
условиям до достижения им 3 лет. 

С введением единого пособия также расширились воз-
можности материнского капитала. Теперь семьи могут 
оформить ежемесячную выплату из него не только на вто-
рого ребенка, как это было до 2023 года, но и на первого, 
третьего или любого другого. Причем семья может одновре-
менно получать и единое пособие, и выплату из маткапитала 
на одних и тех же детей.

Напомним, что для оформления единого пособия дети и 
родители должны быть российскими гражданами и посто-
янно проживать в России. При назначении выплаты приме-
няется комплексная оценка доходов и имущества семьи, а 
также учитываются занятость родителей или объективные 
причины ее отсутствия.

Региональный контакт-центр СФР: 8-800-600-03-71
(с 9:00 до 18:00, в пятницу – с 9:00 до 16:45).
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Не стало старей-
шего  работника 
финансовых орга-
нов республики, 
единственного спе-
циалиста в исто-
рии Министерства 
финансов РСО–А, 
награжденного ор-
деном Трудового 
Красного Знамени, 
ветерана труда, 
почетного настав-
ника молодежи –
ГАДЗАОВОЙ Зои Никола-
евны.

Более шестидесяти лет про-
работала она в финансовой 
сфере республики, начав свою 
деятельность после оконча-
ния Финансового техникума 
г. Орджоникидзе в районном 
финотделе с. Хумалага.  В 
1964 году без отрыва от про-
изводства Зоя Николаевна 
окончила Ростовский ордена 
«Знак Почета» институт на-
родного хозяйства по специ-
альности «Финансы и кредит» 
с присвоением квалификации 
экономиста. Через год была 
переведена в министерство 
финансов республики, где про-
работала на различных руко-
водящих должностях более 
38 лет.

За время своей трудовой 
деятельности Зоя Николаевна 
много раз поощрялась пра-

вительственными 
наградами и грамо-
тами, но ее отли-
чительной чертой 
всегда являлись 
скромность и от-
зывчивость. 

Гадзаова Зоя Ни-
колаевна внесла 
неоценимый вклад 
в развитие социаль-
ной сферы респу-
блики, укрепление 
финансовой дисци-

плины, подготовки специали-
стов отрасли.

Она подготовила плеяду 
квалифицированных специ-
алистов, и сегодня занимаю-
щих различные руководящие 
должности в министерстве 
финансов и других органах 
исполнительной власти ре-
спублики. 

О ней можно говорить много 
добрых слов. Зоя Николаев-
на обладала неиссякаемой 
энергией и феноменальной 
памятью, которой могли поза-
видовать самые молодые кол-
леги, заряжала своей энергией 
всех окружающих. 

Память о Гадзаовой Зое Ни-
колаевне надолго сохранится 
в наших сердцах как память о 
талантливом финансисте, на-
ставнике и коллеге.

Коллектив Министерства 
финансов РСО–А.

ÃÀÄÇÀÎÂÀ Ç.Í.

ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ. «хрущевка» пл. 29 
м2 на 5 эт. 5-эт. дома на пр. Коста 
(р-н бывш. завода ОЗАТЭ) – 2,1 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. пл. 46 м2 (не ман-
сарда, еврорем., быт. техника, ме-
бель) на 6 эт. 6-эт. кирп. дома на 
ул. Шамиля Джикаева – 4,1 млн 
руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. пл. 46 м2 (новый 
кап. ремонт) на 9 эт. 10-эт. кирп. 
дома на ул. Магкаева – 4,2 млн 
руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. пл. 53 м2 на 3 эт. 
6-эт. кирп. дома с лифтом в ЖК 
«Новый город» – 3,4 млн руб. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. пл. 53 м2 на 5 эт. 
6-эт. кирп. дома  с лифтом в ЖК 
«Новый город» – 3,2 млн руб. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

  2-КОМ. КВ. пл. 52 м2 на 2 эт. 
3-эт. кирп. дома  с кап. ремонтом в 
пос. Заводском. Есть гараж – 3,1 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  2-КОМ. КВ. пл. 65 м2 (новый ре-
монт) на 2 эт. 6-эт. кирп. дома на 
ул. Магкаева – 4,7 млн руб. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

  2-КОМ. КВ. пл. 55 м2 (лоджия и 
балкон) на 5 эт. 5-эт. дома в г. Кис-
ловодске в центре (р-н Курортно-
го бульвара) – 5,3 млн руб.  и ПРИ-
ВАТ. ГАРАЖ пл. 42 м2  – 900 тыс. 
руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  3-КОМ. КВ. пл. 100 м2 (но-
востр.) на 3 эт. 10-эт. кирп. дома с 
лифтом на ул. А. Кесаева – 6,5 млн 
руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

ÄÎÌÀ 

  ДОМ в п. В. Фиагдоне на з/у 10 
сот. – 8,8 млн руб. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03. 

  ТРИ ГОТОВЫХ ДОМА с евро-
рем. (гостиничного типа) пл. 100 м2 
на з/у 2 сот. в р-не больницы в п. В. 
Фиагдоне – 12 млн руб. каждый. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  КАПИТ. ДОМ пл. 90 м2 на з/у 7 
сот. в пос. Заводском – 6 млн руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  НОВЫЙ ПРИВАТ. ДОМ пл. 110 
м2 на з/у 6,5 сот., еврорем., ме-
бель, быт. техника) – 9,5 млн руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. КАПИТ. КИРПИЧНЫЙ 
ГАРАЖ пл. 20 м2 в центре г. Вла-
дикавказа на углу ул. М. Горького/
Лермонтова, полн. пакет докумен-
тов – 700 тыс. руб. Торг. Тел.: 95-
45-02, 95-51-03. 

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ (са-
лон красоты) пл. 190 м2 на ул. 
Морских пехотинцев (р-н гипер-
маркета) – 18 млн руб. Тел.: 91-45-
02, 95-51-03.

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ (маг. 
«Игрушки») пл. 222 м2 на ул. Мор-
ских пехотинцев (р-н гипермарке-
та) – 18 млн руб. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03.

  ДЕЙСТВУЮЩИЙ ОБОРУДО-
ВАННЫЙ САЛОН КРАСОТЫ пл. 
75 м2 на ул. А. Кесаева (р-н рынка 
«Алан») – 8 млн руб. Тел.: 91-45-
02, 95-51-03. 

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ – 
ОБОРУДОВАННЫЙ ДЕЙСТВ. 
САЛОН КРАСОТЫ пл. 70 м2 на ул. 
Маркова (р-н гостин. «Кадгарон») 
– 8,5 млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-
51-03.

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ пл. 
45 м2 на перекр. ул. Томаева/Л. 
Толстого – 3,5 млн руб. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03.

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ – 
ПРОДУКТОВ. МАГАЗИН пл. 60 м2 
на ул. Маркова (напротив ж/д вок-
зала), полн. пакет докум. – 7,5 млн 
руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в цен-
тре п. В. Фиагдона. Цена догов. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  ПРИВАТ. З/У с фундаментом, 
со всеми коммуникациями, огоро-
женный в р-не гипермаркета «Ме-
тро». Цена догов. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
  ПРИВАТ. З/У 25 СОТ. в р-не 

новой церкви, есть все коммуника-
ции (газ, эл-во, вода) – 10 млн руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  НЕЖИЛОЕ 3-ЭТ. ЗДАНИЕ 
(действующая кондитерская): 
2–3 этажи – цех по изготовлению 
кондитерских изделий; 1-й этаж – 
торговый зал с парковкой на углу 
ул. Гадиева/Тургеневской. Цена 
догов. Тел. 8-903-483-69-69.

  З/У 55 СОТ. (газ, вода, эл-во, 
старый дом, треб. ремонт, возмож-
но прожив. в комнате) участок рас-
положен близко к набережной реки 
Урух в с. Средний Урух Ирафско-
го района и З/У 40 СОТ.  со все 
коммуникациями. Цена догов. Тел. 
8-989-135-97-72. 

  ПРИВАТ. З/УЧАСТКИ 11 СОТ. 
на ул. Шмулевича – 3 млн руб. и 12 
СОТ. в с. Н. Санибе, ул. Полевая 
– 1 млн руб. (все коммуникации). 
Цена догов. Тел. 8-919-425-29-24.

 ÊÓÏËÞ 
  1-КОМ. КВ.  в общ. дворе – не-

дорого. Цена догов. Тел. 8-988-
838-85-74. 

  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИ-
РУ во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28; 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

  2-КОМ. КВ. во Владикавказе 
со всеми удобствами, мебелью и 
бытовой техникой до 16 тыс. руб./
мес. Тел. 8-928-862-52-00. 

 ÑÄÀÞ 
  ДОМ (еврорем., новая мебель, 

идеальная чистота) в экологиче-
ски чистом, тихом месте в 15 км 
от г. Владикавказа – 20 тыс. руб./
мес. + коммунальные услуги. Тел. 
8-962-745-83-46.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: растор-

жение брака, взыскание алимен-
тов, раздел совместно нажитого 
имущества, оформление наслед-
ственных прав, перевод из жило-
го помещ. в нежилое, сопрово-
ждение сделок с недвижимостью, 
коллект. иски и обращен. Адвокат 
КОКАЕВА Ирина Александров-
на. Обр.: ул. Баллаева, 8 (р-н 
ЗАГСа), тел. 8-906-494-46-45. 

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
ЗАУР ТАНДЕЛОВ предлагает 
вам юридическую помощь на 
дистанционном уровне: призна-
ние банкротом гражданина, со-
ставление договора, искового 
заявления, жалобы, претензии, 
возражение и   подготовка доку-
ментов в суд, а также миграци-
онные услуги. Полностью буду 
контролировать дело от начала 
до конца.  Тел. 8-909-474-29-87.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ, 
КАФЕЛЬНОЙ ПЛИТКИ. Га-
рантия.  Тел.: 8-906-188-82-23, 
8-960-402-18-78.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  Изготавливаем метал-
лические изделия на заказ: 
ОГРАЖДЕНИЯ, НАВЕСЫ, 
ВОРОТА, ПЕРИЛА и т. д. 
Качественно и по доступной 
цене. Тел. 8-988-875-57-79, 
Сергей Гокоев.

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЗАБОРОВ, НАВЕСОВ, 
КАЧЕЛЕЙ, БЕСЕДОК. РЕ-
СТАВРАЦИЯ И ПОКРАСКА 
ВОРОТ. Тел. 8-909-473-81-38, 
Казбек. 

НА ЗАМЕТКУ БОЛЕЛЬЩИКУ

ФНЛ — первая лига. КАЛЕНДАРЬ ОСТАВШИХСЯ ИГР
23 тур

17 марта, пятница
14:30 Енисей — Арсенал Тула

18 марта, суббота
17:00 КамАЗ — Рубин
19:00 Родина — СКА-Хабаровск

19 марта, воскресенье
19:00 Кубань — Велес
19:00 Уфа — Шинник
19:00 Волга Ульяновск — Алания
19:00 Нефтехимик — Волгарь
19:00 Динамо-Махачкала —
                Краснодар-2
19:00 Балтика — Акрон

24 тур
26 марта, воскресенье

18:00 СКА-Хабаровск — Енисей
18:00 Балтика — КамАЗ
18:00 Алания — Рубин
18:00 Волгарь — Кубань
18:00 Велес — Волга Ульяновск
18:00 Краснодар-2 — Родина
18:00 Акрон — Динамо-Мх
18:00 Шинник — Нефтехимик
18:00 Арсенал Тула — Уфа

25 тур
2 апреля, воскресенье

18:00 Енисей — Краснодар-2
18:00 КамАЗ — Алания
18:00 Уфа — СКА-Хабаровск
18:00 Кубань — Шинник
18:00 Рубин — Велес
18:00 Волга Ульяновск — Волгарь
18:00 Родина — Акрон

18:00 Нефтехимик — Арсенал Тула
18:00 Динамо-Мх — Балтика

 26 тур
8 апреля, суббота

18:00 СКА-Хабаровск — Нефтехимик
18:00 Арсенал Тула — Кубань
18:00 Акрон — Енисей
18:00 Велес — Алания
18:00 Динамо-Махачкала — КамАЗ
18:00 Балтика — Родина
18:00 Краснодар-2 — Уфа
18:00 Волгарь — Рубин
18:00 Шинник — Волга Ульяновск

27 тур
15 апреля, суббота

18:00 Енисей — Балтика
18:00 Кубань — СКА-Хабаровск
18:00 Нефтехимик — Краснодар-2
18:00 Рубин — Шинник
18:00 Родина — Динамо-Мх
18:00 Уфа — Акрон

18:00 Волга Ульяновск —
                Арсенал Тула
18:00 КамАЗ — Велес
18:00 Алания — Волгарь

28 тур
22 апреля, суббота

18:00 Балтика — Уфа
18:00 Динамо-Мх — Енисей
18:00 Акрон — Нефтехимик
18:00 Родина — КамАЗ
18:00 СКА-Хабаровск — Волга
                Ульяновск
18:00 Шинник — Алания
18:00 Арсенал Тула — Рубин
18:00 Волгарь — Велес
18:00 Краснодар-2 — Кубань

29 тур
29 апреля, суббота

18:00 Нефтехимик — Балтика
18:00 Кубань — Акрон
18:00 Алания — Арсенал Тула

18:00 Уфа — Динамо-Махачкала
18:00 КамАЗ — Волгарь
18:00 Енисей — Родина
18:00 Рубин — СКА-Хабаровск
18:00 Велес — Шинник
18:00 Волга Ул — Краснодар-2

30 тур
6 мая, суббота

18:00 СКА-Хабаровск — Алания
18:00 Шинник — Волгарь
18:00 Краснодар-2 — Рубин
18:00 Родина — Уфа
18:00 Арсенал Тула — Велес
18:00 Енисей — КамАЗ
18:00 Динамо-Мх — Нефтехимик
18:00 Акрон — Волга Ульяновск
18:00 Балтика — Кубань

31 тур
13 мая, суббота

18:00 Кубань — Динамо-Махачкала
18:00 Уфа — Енисей
18:00 Алания — Краснодар-2
18:00 Волгарь — Арсенал Тула
18:00 Велес — СКА-Хабаровск
18:00 Нефтехимик — Родина
18:00 Рубин — Акрон
18:00 КамАЗ — Шинник
18:00 Волга Ульяновск — Балтика

32 тур
20 мая, суббота

18:00 Уфа — КамАЗ
18:00 Енисей — Нефтехимик

18:00 Акрон — Алания
18:00 Балтика — Рубин32
18:00 Динамо-Мх — Волга Ул
18:00 Арсенал Тула — Шинник
18:00 Краснодар-2 — Велес
18:00 СКА-Хабаровск — Волгарь
18:00 Родина — Кубань

33 тур
27 мая, суббота

18:00 Кубань — Енисей
18:00 Арсенал Тула — КамАЗ
18:00 Рубин — Динамо-Махачкала
18:00 Шинник — СКА-Хабаровск
18:00 Волгарь — Краснодар-2
18:00 Волга Ульяновск — Родина
18:00 Нефтехимик — Уфа
18:00 Алания — Балтика
18:00 Велес — Акрон

34 тур
3 июня, суббота

18:00 Уфа — Кубань
18:00 Балтика — Велес
18:00 Краснодар-2 — Шинник
18:00 Акрон — Волгарь
18:00 СКА-Хабаровск — Арсенал 
                Тула
18:00 Енисей — Волга Ульяновск
18:00 Динамо-Мх — Алания
18:00 КамАЗ — Нефтехимик
18:00 Родина — Рубин

СЕКРЕТЫ ВОСПИТАНИЯ  К сердцу каждого 
ребенка находить свой ключик

ДАРИТ ЛЮБОВЬ
И ТЕПЛО

Если в детском саду уютные и аккуратные помещения и 
двор, цветущие клумбы, кухня благоухает вкусным обедом, а 
воспитатели встречают детей приветливой улыбкой, то родители 
могут быть спокойны: ребятишки не только под присмотром, но и 
успешно развиваются, получают новые знания и навыки.

А. КУБАЛОВ.
Фото автора

Уроженка селения Карджин Фатима 
Фидарова после окончания школы посту-
пила  в педагогическое училище в столице 
республики. А в 1990 году начала уже свою 
трудовую деятельность воспитателем 
детского сада «Малютка» и работает по 
сей день. Потом уже заочно окончила 
факультет осетинской филологии Северо-
Осетинского госуниверситета.

Только на первый взгляд работа воспи-
тателей детсада кажется веселой игрой 
или красочной сказкой. На самом же деле 
человек, по-настоящему не любящий 
детей, трудиться в этой сфере не будет. 
Лишь настоящий педагог ради детей, ради 
их улыбок и отрады будет спешить каждый 
день на работу, несмотря ни на что. Одним 
из ярких представителей этой профессии 
является и Фатима Маирбековна Миси-
кова-Фидарова. Она – внимательный и 
чуткий человек,  к тому же потенциал этой 
энергичной женщины не знает границ. В 
ее руках ладится любое дело. Активный, 
деятельный специалист и мама пятерых 
детей – она счастлива, что ее жизнь сло-
жилась именно так. 

Не представляя ни дня без любимой ра-
боты, Фатима успевает уделять внимание 
каждому ребенку в группе. 

– Все дети разные, с утра они приходят 
в неодинаковом расположении духа. Но к 
любому малышу можно найти свой подход. 

Я всегда считала, что каждый человек 
должен заниматься своим делом. Если 
ты любишь свою работу, то выполняешь 
ее хорошо, – уверена Фатима, и 33 года 
ее трудового стажа, посвященного детям, 
являются тому подтверждением.

Встретиться с Мисиковыми оказалось 
не так просто. Дело в том, что собрать 
вместе всю семью очень проблематично. 
Старшие дети домой приезжают на вы-
ходные, Кантемир – студент факультета 
физвоспитания СОГУ, Мадина учится в 
СОГМА, она – будущий врач-стоматолог, 
Диана  – студентка юридического факуль-
тета ГГАУ,  Залина и Амина – пока школь-
ницы. Глава семьи Ислам по профессии 
механизатор широкого профиля, ведет 
личное подсобное хозяйство. 

Помимо учебы все младшие семьи Ми-
сиковых увлекаются спортом, сын трени-
руется в секции вольной борьбы, дочери 
занимаются карате и тхэквондо. Все их 
увлечения – с конкретными результатами. 
Почетное место занимают дома награды за 
их многочисленные успехи на различных 
турнирах. У младших Залины и Амины 
плотный график. Большую часть дня они 
в школе, потом – домой, а после – трени-
ровки. И вдобавок маме успевают помогать 
по дому... 

Еще долго после нашего разговора у 
Мисиковых меня не покидало приятное 
чувство. Они оказались семьей, дарящей 
тепло и оптимизм…

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ  Открытость миру позволит 
сохранить язык

ОБ ОСЕТИНСКОЙ 
ПЕРЕВОДЧЕСКОЙ ШКОЛЕ

Ежегодно, 21 февраля, согласно решению 
Генеральной конференции ЮНЕСКО, 
принятому в ноябре 1999 года, для содействия 
языковому и культурному разнообразию 
и многоязычию в мире отмечается 
Международный день родного языка. Наша 
республика также не осталась в стороне от 
этого события. Представляется, что в связи с 
проходившими празднованиями заслуживает 
упоминания и небольшая по объему и 
формату книга, посвященная теоретическим 
и практическим проблемам перевода на 
осетинский язык, вышедшая в свет в прошлом 
году в издательстве Юго-Осетинского 
государственного университета имени 
Александра Тибилова и пока еще малоизвестная 
широкой читательской аудитории. 

Т. САЛБИЕВ, 
кандидат филологических наук, ведущий научный 
сотрудник Центра скифо-аланских исследований ВНЦ РАН

Прежде всего приведу библи-
ографическое описание упомя-
нутой книги: Дзиццойты Юри. 
Ирон авзагма талмацканыны 
агъдаутта (лексикайы фарсты-
та). Цхинвал: Хуссар Ирысто-
ны Паддзахадон университет, 
2022. – 85 ф. 

Автор книги – известный об-
щественный деятель и видный 
осетиновед Юрий Альберто-
вич Дзиццойты, заслуженный 
деятель науки Республики Юж-
ная Осетия, кандидат филоло-
гических наук, профессор, заве-
дующий кафедрой осетинского 
языка и общего языкознания 
упомянутого университета, в 
котором была издана книга. 
Одного имени автора этой кни-
ги было бы достаточно, чтобы 
не обойти ее вниманием, а при 
знакомстве с ней становится 
очевидно, что она не только 
является событием в области 
осетинской филологии, но и 
выходит по своему значению 
на широкий общекультурный 
уровень. Более того, сам автор 
книги, разносторонность науч-
ных интересов которого давно 
хорошо известна, открывается 
читателю с неожиданной сто-
роны, проявляя в полной мере 
новые грани своего несомнен-
ного таланта, но теперь уже – не 
только исследовательского, но 
еще и поэтического. 

Поскольку книга написана на 
осетинском языке, постольку 
посвященная ей рецензия пред-

ставляется весьма полезной, 
позволяя сделать всеобщим 
достоянием содержащиеся 
в ней подходы, наблюдения 
и практические результаты, 
представляющие общетеорети-
ческую значимость. Переходя к 
разбору самой книги, в первую 
очередь укажу на актуальность 
поднимаемой в ней проблемы. 
Известно, что жизненная сила 
любого языка, иначе говоря, его 
витальность, напрямую зависит 
от того, насколько широк охват 
тех областей общественной 
жизни, в которые ему открыт 
доступ. В рамках социолинг-
вистики речь будет идти о тех 
коммуникативных сферах, в 
которых используется язык. 
Даже самые распространенные 
и «благополучные» языки мира, 
входящие в число официальных 
языков Организации Объеди-
ненных Наций (напомню, что это 
– русский, английский, француз-
ский, китайский, арабский, ис-
панский), постоянно прилагают 
усилия для своего сохранения. 
Достаточно сказать, что суще-
ствует Федеральный закон «О 
государственном языке Россий-
ской Федерации», призванный 
решать вопросы, относящиеся 
к языковой сфере. Сошлюсь в 
этой связи также и на недав-
ний закон, принятый Государ-
ственной думой РФ, о чистоте 
русского языка, предполагаю-
щий контроль за соблюдением 
норм русского литературного 

языка (от 16 февраля 2023 г.) 
Не вдаваясь в его подробности, 
замечу главное: он отражает 
озабоченность общества за 
судьбу своего языка, чистоту 
и следование его литературной 
норме. Языки малых народов с 
этой точки зрения не менее, а 
даже более уязвимы и поэтому 
также нуждаются в защите. 
Одним из таких средств укре-
пления позиций любого языка, 
как большого, так и малого, в 
культурном пространстве уже 
давно признан перевод.  

В заключение этой краткой 
рецензии замечу, что никакая 
книга, даже самая замечатель-
ная, не может в корне изменить 
ситуацию в обществе. Но в том, 
что она может поставить про-
блему в общественную повест-
ку дня, раскрыть содержание 
и предложить пути решения, 
нет никаких сомнений. Зная 
деятельный характер Юрия 
Альбертовича и его привычку 
доводить все начатые дела 
до конца, предвижу, что книга 
может стать хорошим заделом 
для возобновления имеющей 
давние и богатые традиции осе-
тинской переводческой школы. 
Сама университетская площад-
ка допускает возможность соз-
дания своего рода школы, где 
начинающие литераторы, сту-
денты гуманитарных факуль-
тетов, и не только, могли бы 
оттачивать свое переводческое 
мастерство. Только открытость 
миру позволяет сохраняться 
языку, в полной мере проявлять 
потенциал и делать его совре-
менным эпохе, а значит быть 
востребованным в обществе. 

Фатима с дочерьми Залиной и АминойФатима с дочерьми Залиной и Аминой
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данный в 2011 г. Северо-Осетинским медицинским колледжем на 
имя ТУАЕВОЙ Джеммы Юрьевны, считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

СПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное  довольствие  – 
от 35000 до 55000 рублей (в зави-
симости от должности, классной 
квалификации, выслуги лет). 
ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:

пол мужской в возрасте от 20 
до 45 лет;

отсутствие судимости у канди-
дата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

ПАТРИОТИЗМ  Студенты СОГМА и курсанты 
Суворовского училища написали «Письмо солдату».

ВРЕМЕН СВЯЗУЮЩАЯ НИТЬ
В актовом зале Республиканской клинической 
больницы прошло патриотическое 
мероприятие, организованное студентами и 
сотрудниками кафедры внутренних болезней 
№ 4 СОГМА под руководством доктора 
медицинских наук профессора З.Т. Астаховой.
Ольга ВИКТОРОВА

 Почетными гостями стали 
ветеран Великой Отечествен-
ной войны Арутюн Хачикян, 
участник боевых действий в 

Чечне и СВО, проходящей на 
территории Украины, Констан-
тин Гергиев, представитель 
благотворительного фонда 
«Рука помощи», зампредседа-
теля Совета ветеранов РСО–А 
Вилли Курбанов и другие.

На мероприятии прозвуча-

ли песни и стихи о мужестве и 
смелости российских солдат в 
исполнении студентов 6 курса 
лечебного факультета меди-
цинской академии и курсантов 
Северо-Кавказского суворов-

ского военного училища. Про-
фессор СОГМА Замира Аста-
хова прочитала стихотворение, 
написанное участником СВО 
Сергеем Лобановым, кото-
рое завершается следующими 
строками: «Но не надо, друзья, 
нас восхвалять. Нет, мы не ге-

рои, мы России сыны. А сынам 
должно мать защищать...»

Много добрых, напутствен-
ных слов прозвучало в адрес 
наших защитников. Вспоминали 
героев, отдавших свои жизни 
в борьбе с фашизмом, как это 
делали их деды и прадеды.

А кульминацией мероприятия 
стало обращение молодежи 
к солдатам, воюющим против 
неонацизма.

«Дорогой солдат! – начинает-
ся письмо. – Сильный, смелый, 
отважный и мужественный, ты 
не зря пришел в этот мир. Ты 
идешь в бой за народ России, 
за русский мир.

Ты и все, кто сегодня рядом с 
тобой плечом к плечу, вершите 
историю, в которой нет места 
фашизму! Ты – чей-то сын, муж, 
отец, брат. Твои родные не пе-
рестают думать о тебе и пере-
живать. И мы молим Бога дать 
тебе сил, терпения, надежды и 
веры. Веры в себя и в нас, на 
защиту которых ты стал. 

Солдат, ты охраняешь хруп-
кий мир. Твоя душа преиспол-
нена чистыми помыслами. Ты 
– наша гордость, честь и со-
весть! Ты – соль земли, главная 
ценность нашей Родины! Обя-
зательно возвращайся домой 
живым и с победой. Береги 
себя! Мы ждем всех вас с по-
бедой! По-другому и быть не 
может».

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru 24 ×ÀÑÀ

Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ДОМАШНЯЯ ОСЕЧКА
 «Àëàíèÿ» (Âëàäèêàâêàç) – «Êóáàíü» (Êðàñíîäàð) – 1:1(0:1)

 13 марта. Первая лига, 22-й тур. Грозный, стадион «Ахмат Арена».
 Главный судья – Рафаэль Шафеев (Волгоград).
  «АЛАНИЯ»: Солдатенко, Кочиев, Багаев, Коротков (Бутаев,74), Плиев (Хабалов,46), Галоян, Цараев, 

Петров (Гурциев,46), Бакаев, Тарба (Машуков,62), Норчаев (Гиоргобиани, 53).
  «КУБАНЬ»: Нестеренко, Позняк, Таказов, Махатадзе (Гурфов, 74), Абдоков (Лаук, 65), Мосейчук (Му-

талиев, 65), Шерешков (Родин, 46), Сидоров, Цаллагов, Смирнов, Архипов (Щеткин,74). 
 Голы: Абдоков,38 – 0:1; Цараев, 84.
 Предупреждения: Абдоков,44; Махатадзе,66; Родин,72.

   Красно-желтые все оставшиеся домашние матчи в нынешнем чемпионате  
проведут на главном стадионе Грозного – «Ахмат Арене», причем вход  для 
болельщиков будет бесплатным. Первую игру на своем поле в этом году 
владикавказцы проводили против одного из аутсайдеров турнира. 
Вячеслав СТЕПАНОВ 

В «основе»  кубанцев вышли два воспитанника 
осетинского футбола – защитник Сослан Таказов 
и полузащитник Дзамболат Цаллагов, являющийся 
двоюродным братом игрока клуба премьер-лиги 
«Сочи» Ибрагима Цаллагова. Несмотря на неза-
видное турнирное положение, гости в первом тайме 
выглядели лучше фаворита поединка. Уже на первых 
минутах  краснодарцы нанесли несколько ударов, но 
они не достигли цели. Постепенно подопечные Заура 
Тедеева перехватили инициативу и стали создавать 
интересные моменты. Максим Петров пробил немного 
выше перекладины, а Алан Цараев – в руки вратарю. 
На 32-й минуте красно-желтые провели мощную атаку, 
в ходе которой Артур Галоян попал мячом в защитника, 
а Михаил Бакаев мощным ударом едва не угодил в «де-
вятку». Однако счет первой открыла «Кубань». Хетаг 
Кочиев неудачно выбил мяч в штрафной прямо на ногу 
Нури Абдокову, который метров с пяти не промахнулся. 
Вскоре Хусаин Норчаев нанес удар в ближний угол, но 
голкипер гостей сумел отвести угрозу. 

  В самом начале второго тайма хозяева понесли по-
терю, так как Норчаев получил травму и был заменен. 
На исходе часа игры Архипов выскочил один на один, 
но пробил точно в руки Ростислава Солдатенко. Вла-
дикавказцы усилили натиск только ближе к концовке, 
пытаясь исправить положение. Батраз Гурциев от-
лично пробил со штрафного, обведя «стенку», однако 
гостей спас вратарь Юрий Нестеренко, отбивший мяч 
из нижнего угла. Затем  бил головой в падении Нико-
лай Гиоргобиани, и вновь кубанцев выручил голкипер. 
Наконец, за шесть минут до конца, красно-желтые 
сумели добиться своего. Ислам Машуков в штрафной  
головой скинул мяч на Алана Цараева, опередившего 
защитников с вратарем и поразившего цель. Большего 
хозяева достигнуть не сумели и потеряли очки в игре 
с одной из слабейших команд в лиге. К сожалению, 
пока весенний отрезок нашей команде дается с тру-
дом, ведь красно-желтые дважды сыграли вничью и 
откатились на третье место.

19 марта в очередном туре «Алания» в гостях сыгра-
ет с «Волгой» из Ульяновска.

Коллектив ФБУЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии в РСО–А» выражает 
глубокое соболезнование главному 
специалисту-эксперту Управления 
Роспотребнадзора по РСО–А О. В. 
Рыбакиной по поводу гибели сына, 
участника СВО  

РЫБАКИНА
Антона Александровича.

Первичная профсоюзная организа-
ция сотрудников Северо-Кавказского 
горно-металлургического института 
(ГТУ) выражает глубокое соболезно-
вание родным и близким по поводу 
кончины бывшего сотрудника, заведу-
ющего гаражом

ТУГАНОВА
Измаила Амурхановича.

Коллектив ГБУЗ «Детская поли-
клиника № 1» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование медсестре 
Камилле Качмазовой по поводу кон-
чины отца 

КАЧМАЗОВА
Мухара Владимировича.

Гражданская панихида состоится 15 
марта по адресу: с. Сунжа, ул. Пуш-
кина, 12. 

СДАЮТСЯ 
ПОМЕЩЕНИЯ С РЕМОНТОМ ПОД 

ЛЮБОЙ ВИД ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
на ул. Бородинской 

пл. 30, 25 и 12,5 кв. м.
ТЕЛ. 53-14-07.

АО «РАДУГА»
приглашает на постоянную работу 

опытных специалистов:
 ФРЕЗЕРОВЩИКОВ (учеников фрезеровщика); 
 СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ;
 СЛЕСАРЯ-РЕМОНТНИКА;
  ЭЛЕКТРОМОНТЕРА  ПО  РЕМОНТУ  И 

ОБСЛУЖИВАНИЮ ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ
(опыт работы с электроникой);
 КРОВЕЛЬЩИКА.

Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, тел. 76-26-57; 

факс 76-26-59. 

УВАЖАЕМЫЕ ПЕДАГОГИ!
ЧАСТНАЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ШКОЛА
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ УЧИТЕЛЕЙ:
начальных классов; русского языка и литературы; 

математики; химии (0,5 ст.); географии (0,5 ст.); истории и общество-
знания (0,5 ст.); информатики (0,5 ст.); воспитателей в 5–9 классы.

Работа 5 дней в неделю, полный социальный пакет, хорошие коллек-
тив и условия труда. Приветствуем работу пенсионеров, отставников, 
молодых специалистов.

Обр.: г. Владикавказ, ул. Бр. Темировых, 72, тел.: 25-42-16, 25-42-31, 
8-918-820-95-55.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ 
им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

18 МАРТА                                                                                                     У. Гибсон

«СОТВОРИВШАЯ 
ЧУДО» (12+)

Драма в 2-х действиях.            Начало в 18 часов
19 МАРТА                                                                                                       Ф. Вебер

 «ЗАНУДА»  (12+)
Комедия в 2-х действиях.       Начало в 18 часов

РЕПЕРТУАР
МАРТ 2023 г. (152-й сезон)

КОНКУРС  Объявлены результаты «Света надежды»

НАШИ МУЗЫКАНТЫ –
В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ
Завершился конкурс солистов, инструментальных ансамблей 
и оркестров «Свет надежды», организованный при поддержке 
Президентского фонда культурных инициатив. Участники форума 
показали виртуозную игру на  фортепиано, скрипке, а также народных 
инструментах национальностей, живущих в России. 
Пресс-служба Министерства культуры 
РСО–А.

Эксперты конкурса проделали колоссаль-
ную работу – просмотрели около тысячи 
выступлений участников данного проекта. 
Однако заставить колесо Фортуны вращаться 
в нужную сторону смогли только 100 юных 
музыкантов.

Отличились в конкурсе и ребята из Север-
ной Осетии, а именно – учащиеся Детской 
музыкальной школы № 1 им. П.И. Чайковско-
го. Победителями стали Лидия Цховребова 

(класс заслуженного работника культуры 
РСО–А Сусанны Галустовны Сароянц), Никита 
Чабанов и Михаил Ли (класс Елены Витальев-
ны Клочковой).

Отдельно стоит отметить учащегося духов-
ного отделения Детской музыкальной школы 
№ 1 им. П.И. Чайковского Рувима Кокаева 
(класс Дубининой Ольги Владимировны). Он 
станет участником концертных программ 
Международного благотворительного фонда 
В. Спивакова, а также посетит мастер-классы 
преподавателей высочайшего уровня и полу-
чит у них бесплатные консультации.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
№ Команда И В Н П М О
1  Балтика 22 13 8 1 43–21 47
2  Рубин 22 12 7 3 38–23 43
3  Алания 22 11 7 4 38–24 40
4  Енисей 22 10 8 4 32–24 38
5  Арсенал Тула 22 9 6 7 30–28 33
6  СКА-Хабаровск 22 9 6 7 38–26 33
7  Волгарь 22 9 6 7 24–21 33
8  КАМАЗ 22 8 8 6 27–23 32
9  Динамо Махачкала 22 7 9 6 16–16 30

10  Шинник 22 8 5 9 24–25 29
11  Нефтехимик 22 7 7 8 19–20 28
12  Родина Москва 22 7 7 8 24–28 28
13  Акрон 22 5 11 6 21–25 26
14  Велес Москва 22 7 2 13 21–36 23
15  Уфа 22 5 6 11 20–30 21
16  ФК Кубань 22 5 5 12 20–25 20
17  Волга Ульяновск 22 3 7 12 15–30 16
18  Краснодар-2 22 3 5 14 15–40 14

У ЛЕГКОАТЛЕТОВ ТРУД НЕ ЛЕГОК…

Во Дворце спорта «Манеж» прошел Открытый 
республиканский турнир по легкой атлетике
на призы заслуженных тренеров и спортсменов 
РСО–А.
Залина ГУБУРОВА. 
Фото Татьяны 
ШЕХОДАНОВОЙ.

Как рассказал главный тре-
нер республики Владимир 
Куликов, эти соревнования 
проводятся в нашей республи-

ке уже 37-й раз начиная с 1986 
года. На турнир приехали и го-
сти из Кабардино-Балкарии. 
Всего в состязаниях приняли 
участие около 200 человек в 
четырех возрастных категори-
ях: 2005 года и старше, 2006-
07, 2008-09 и самые младшие 

участники – 2010 года рожде-
ния. 

Всего было 11 видов: спринт, 
бег с барьерами, прыжки в 
длину, в высоту и т.д. Открыли 
соревнования барьеристы. Вы-
сота барьеров в соответствии 
с возрастом идет по нараста-
ющей: у самых младших – 65 
см, затем 76, 84 – у девочек, у 
юношей – 91,1 и 1,06 м. 

Затем прошли соревнования 
по спринту. Разбившись на за-
беги, участники, хорошо раз-
мявшись, совершили забеги на 
60, 200, 800, 1500 м…

Что и говорить, достижение 
высоких результатов в этих 
дисциплинах достается очень 
большим трудом и терпением. 
Поэтому, несмотря на назва-
ние, этот вид спорта далеко 
не легок. 

В настоящее время легко-
атлеты республики готовятся 
еще к состязаниям в Прохлад-
ном, затем в Нальчике. Словом, 
март у ребят насыщенный. А в 
сентябре пройдет традицион-
ный «Кросс нации».

СЫГРАЛ УСПЕШНО
В Нижнем Новгороде прошел Всероссийский 
турнир по теннису (категория 3А, РТТ-Тур)
до 17 лет.
З. КАЙТОВА

Успеха добился воспитанник Вла-
дикавказской академии спорта, по-
допечный тренера Учи Багаева Геор-
гий Маргиев.

Георгий уверенно вышел в финал 
одиночного разряда, где в равной 
борьбе уступил (4:6 и 4:6) Амиру Гай-
сину (Уфа) и занял 2-е место.

В смешанном парном разряде Ге-
оргий Маргиев вместе с Полиной 
Березиной (Нижний Новгород) в 
финале обыграли Анну Панкову 
(Санкт-Петербург) и Егора Фомиче-
ва (Рязань) и стали победителями 
турнира.

Напомним, Маргиев становился 
вторым на первенстве до 15 лет в 
Белгороде, а также на турнире по 
большому теннису среди юношей до 
15 лет в Беларуси. В семейном архиве 

Георгия есть фото и со звездой мирового тенниса Асланом Кара-
цевым. Словом, амбиции и целеустремленность у парня есть, а мы 
будем и дальше следить за его успехами в спорте. 

Семья Тотооновых 
еще раз выражает 
искреннюю благо-
дарность всем, кто 
разделил с ней го-
речь утраты ТОТОО-
НОВОЙ-КУЛАЕВОЙ 
Веры Михайловны, 
и сообщает, что годо-
вые поминки со дня 
ее кончины состоятся 17 марта, в 14 
часов, в ресторане «Дар» по адресу: 
ул. Генерала Плиева, 23.
Семья Тедеевых выражает искрен-

нюю благодарность всем, кто разде-
лил с ней горечь утраты ТЕДЕЕВА 
Казбека (Алихана) Владимирови-
ча, и сообщает, что годовые помин-
ки со дня его кончины состоятся 18 
марта по адресу: пр. Доватора, 43. 

К СВЕДЕНИЮ 

НА ЛИЧНЫЙ 
ПРИЕМ
К ПРИСТАВАМ 
Завтра, 16 
марта, судебные 
приставы Северной 
Осетии проведут 
личный прием в 
целях оказания 
консультативной 
помощи членам семей 
мобилизованных 
граждан, а также 
граждан, проходящих 
службу в Вооруженных 
силах Российской 
Федерации и 
принимающих участие 
в СВО.

Пресс-служба УФССП
по РСО–А 

Личный прием состоится 16 
марта с 10:00 до 18:00 на базе 
следующих организаций:

–  Управление Федеральной 
службы судебных приставов 
по Республике Северная 
Осетия–Алания, г. Владикав-
каз, ул. Зортова, 4;

– районные отделения 
судебных приставов УФССП 
Р о с с и и  п о  Р е с п у б л и к е 
Северная Осетия-Алания;

– ГБУ РСО–А «Многофун-
кциональный  центр» ,  г . 
Владикавказ, пр. Коста, 15;

– общественная приемная 
партии «Единая Россия», г. 
Владикавказ, ул. Тамаева, 
47-А.

Предварительная запись на 
личный прием не требуется. 

Многоканальный 
телефон управления для 
справок 8(8672) 51-90-97.
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